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AVOGADRO. ± Al Ministro dell'ambiente. ± Premesso:

che il comune di Ventimiglia era riuscito a risolvere i suoi pro-
blemi di smaltimento dei rifiuti solidi urbani usando il forno di Font-
vieille di Montecarlo;

che questa soluzione, che toglieva il comune di Ventimiglia da
una situazione di incertezza, consentiva nel contempo alla cittaÁ di fron-
tiera un notevole risparmio rispetto al tradizionale smaltimento in disca-
rica;

che Montecarlo, pur essendo a tutti gli effetti al di fuori della
CEE, rientra per cioÁ che riguarda lo smaltimento rifiuti nei siti francesi
e non puoÁ certo essere esteso al Principato monegasco cioÁ che vale per
i paesi del terzo mondo;

che il Ministero dell'ambiente, applicando alla lettera una dispo-
sizione comunitaria, ha vietato a Ventimiglia la continuazione di detta
forma di smaltimento;

che cioÁ getta Ventimiglia nell'emergenza rifiuti costringendola al-
la ricerca di una nuova discarica con un sicuro maggior esborso di de-
naro,

si chiede di conoscere:

se la questione dello smaltimento dei rifiuti di Ventimiglia sia
stata affrontata con cognizione di causa e sia stata valutata nella sua
reale portata la condizione «extra CEE» del Principato di Monaco;

se il divieto imposto al comune di Ventimiglia sia esclusivamen-
te da ricercarsi nella disposizione comunitaria volta ad impedire il tra-
sferimento dei rifiuti verso i paesi del terzo mondo;

se non si ritenga di dover rivedere tale diniego, anche alla luce
del fatto che l'inceneritore di Fontvieille eÁ censito tra i siti francesi, che
l'operazione avviene nella massima trasparenza e che qualsiasi altra so-
luzione comporterebbe oneri maggiori, addirittura doppi, per i contri-
buenti della cittaÁ di confine.

(4-10501)
(8 aprile 1998)

Risposta. ± Il divieto al proseguimento del movimento trasfronta-
liero tra Ventimiglia e Montecarlo, lamentato dall'onorevole interrogan-

te, disposto dal Ministero dell'ambiente, eÁ stato superato a seguito delle
modifiche apportate dal Regolamento CE n. 2408/98 del 6 novembre
1998 della Commissione all'allegato V del regolamento CEE n. 259/93

e dal Regolamento CE n. 120/97 che introducono modifiche inerenti le
tipologie di rifiuti di cui eÁ vietato il movimento trasfrontaliero.
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In tale Regolamento viene fatto riferimento solamente ai rifiuti pe-
ricolosi come definiti all'articolo 1, paragrafo 1, lettera a), della Con-
venzione di Basilea e non piuÁ ai rifiuti di cui all'annesso II (altri
rifiuti) comprendenti i rifiuti urbani.

Si ricorda che il decreto legislativo n. 22 del 1997 definisce espli-
citamente come non pericolosi i rifiuti domestici (articolo 7, comma 4),
che sono quelli di cui si tratta nel caso in parola.

Per completezza di informazione si ritiene utile partecipare, infine,
che dall'aprile 1999 il comune di Ventimiglia spedisce nuovamente i
propri rifiuti soliti urbani, destinati al recupero, alla ditta SMA del Prin-
cipato di Monaco.

Il Ministro dell'ambiente

Ronchi

(19 aprile 2000)
____________

BONATESTA. ± Al Ministro della sanitaÁ. ± Premesso:

che nella frazione di Grotte di Santo Stefano, nel comune di Vi-
terbo, eÁ in atto una protesta per i ritardi nell'apertura del centro poliva-
lente dell'azienda USL;

che il presidente della circoscrizione ha reso noto che, con deli-
bera del 14 settembre 1996, l'amministrazione comunale di Viterbo ha
provveduto a consegnare i locali, predisponendo anche il contratto di
comodato;

che l'accordo tra l'azienda e il comune prevedeva, in cambio del
comodato gratuito dei locali, l'acquisto degli arredi da parte dell'ASL,
che non vi ha provveduto;

che nel centro eÁ prevista una struttura sanitaria che eviti lo spo-
stamento dei pazienti che versino in precarie condizioni di salute;

che tali ritardi creano disagi ai residenti e comportano maggiori
spese a carico dell'amministrazione,

l'interrogante chiede di sapere quali provvedimenti si intenda adot-
tare al fine di sollecitare una rapida soluzione del problema che eviti ul-
teriori disagi ai cittadini e maggiori spese per il comune di Viterbo.

(4-05252)

(9 aprile 1997)

Risposta. ± Si risponde sulla base delle notizie acquisite dalle

competenti autoritaÁ della regione Lazio, a seguito dei reiterati solleciti

del locale Commissariato del Governo.

Il servizio tecnico dell'azienda USL di Viterbo ha effettuato un so-
pralluogo presso i locali comunali siti in localitaÁ Grotte Santo Stefano,
concessi all'azienda in comodato d'uso per la durata di 4 anni e da adi-
bire a consultorio.
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I locali risultano ristrutturati ed appaiono idonei all'impiego a cui

sono destinati.

Il ritardo nell'apertura del presidio polivalente di Grotte Santo Ste-

fano deriva dal fatto che all'azienda USL di Viterbo non risultavano

consegnati, da parte del comune, i verbali di collaudo relativi agli im-

pianti tecnici (elettrici e termici) dello stabile ceduto in comodato d'uso.

A tal riguardo, l'azienda si eÁ attivata presso il comune di Viterbo,

sollecitando la consegna dei verbali, necessari per completare le proce-

dure di acquisizione dei locali e di allestimento del presidio polivalente.

Il Ministro della sanitaÁ

Bindi

(17 aprile 2000)

____________

BUCCIERO. ± Al Ministro della giustizia. ± Premessa la notizia ±

apparsa su «Il Giornale» del 28 settembre 1999 ± che molte nuove carceri

sono inutilizzate per mancanza di «secondini» e che il dottor Caselli ha

promesso 1.500 agenti in piuÁ per colmare le lacune dell'organico, si

chiede di sapere:

quanti agenti penitenziari siano o siano stati adibiti negli ultimi

dodici mesi al servizio delle «scorte» e a protezione di chi;

se il predetto servizio comporti vantaggi economici e in quale

misura.
(4-16480)

(28 settembre 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto si comu-

nica, sulla base delle notizie fornite dalle competenti articolazioni mini-

steriali, quanto segue.

Allo stato attuale, il personale di polizia penitenziaria impiegato

nel servizio di vigilanza e sicurezza e nell'attivitaÁ di accompagnamento

e scorta di personalitaÁ nei confronti delle quali eÁ prevista la protezione

da parte del Comitato provinciale per l'ordine e la sicurezza ammonta,

complessivamente, a circa 200 unitaÁ, di cui 72 impegnate presso il Mi-

nistero della giustizia e le restanti presso il coordinamento dei servizi di

sicurezza, vigilanza ed autoparco del Dipartimento dell'amministrazione

penitenziaria.

Si evidenzia, altresõÁ, avuto riguardo all'ultimo quesito posto, che

trattasi di servizi esterni per i quali eÁ previsto un compenso giornaliero

di lire 5.100 ai sensi dell'articolo 9, comma 1, del decreto del Presiden-
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te della Repubblica n. 395 del 1995, richiamato dall'articolo 11 del nuo-
vo contratto delle forze di polizia.

Il Ministro della giustizia

Diliberto
(28 febbraio 2000)

____________

CUSIMANO. ± Al Ministro della sanitaÁ. ± Premesso:

che dagli ultimi dati che arrivano dalla Conferenza internazionale
di Vancouver sull'AIDS si intravede la possibilitaÁ di allungare la vita e
di migliorarne la qualitaÁ dei pazienti affetti da questa terribile malattia e
chi opera direttamente con questi sfortunati malati sa quanto per loro
sia importante ogni segnale inerente nuovi regimi terapeutici; una nuova
grande frontiera e quindi una nuova grande speranza sembra provenire
dalla combinazione di alcuni farmaci che agiscono sulla «trascriptasi in-
versa» e sugli «inibitori della proteasi»;

che arrivano segnali forti sull'efficacia di questi farmaci; blocca-
re la respirazione del virus, evitare che crescano nuovi «mutanti», dare
la possibilitaÁ ai nostri anticorpi, specifici e non, di difendere l'organi-
smo da agenti «opportunisti», giaÁ tutto questo rappresenterebbe un gran-
de obiettivo alla luce di quanto poco eÁ stato fatto finora e di quanto,
tanto, potrebbe essere fatto in futuro sulla scorta dei risultati ottenuti;
non si tratta di dati in possesso solo degli addetti ai lavori ma resi pub-
blici attraverso la stampa; per questo milioni di persone, ammalati, sie-
ropositivi, familiari, associazioni di volontariato giustamente spingono
percheÁ questi nuovi farmaci vengano distribuiti; purtroppo essi non sono
disponibili presso le farmacie italiane ma solo presso farmacie di paesi
limitrofi (quella del Vaticano ne eÁ provvista) con costi che sono proibi-
tivi per la maggior parte delle persone che dovrebbero usufruirne,

in considerazione di quanto sopra, l'interrogante chiede di sapere
quale sia lo stato di attuazione della pratica relativa al riconoscimento
per la vendita in Italia (se esiste) e se non si intenda evitare lo scandalo
di farmaci disponibili in Svizzera e presso la farmacia vaticana, ma non
in Italia, autorizzandone la vendita anche nel nostro paese.

(4-01814)

(18 settembre 1996)

Risposta. ± Tutti i farmaci utilizzati nella terapia dell'AIDS-HIV a

livello internazionale sono presenti in Italia.

Di norma, la registrazione dei medicinali anti-HIV avviene tramite
la procedura comunitaria delineata dal Regolamento CE n. 2309 del 22
luglio 1993, che ha istituto un'apposta Agenzia europea di valutazione
dei medicinali (EMEA).

L'autorizzazione all'immissione in commercio di medicinali rila-
sciata secondo la procedura in questione, che ha validitaÁ quinquennale



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 10945 ±

Risposte scritte ad interrogazioni10 Maggio 2000 Fascicolo 160

ed eÁ di volta in volta rinnovabile, ha valore in tutti gli Stati membri
della ComunitaÁ europea.

Le disposizioni del Regolamento CE n. 2309/93 non pregiudicano
le competenze della autoritaÁ sanitaria degli Stati membri in materia di
fissazione dei prezzi dei medicinali e di loro inclusione nel sistema na-
zionale di assicurazione malattia.

Le specialitaÁ medicinali autorizzate con procedura centralizzata eu-
ropea ed inserite nel registro comunitario dei medicinali, infatti, vengo-
no commercializzate in Italia al prezzo di vendita e nel regime di
rimborsabilitaÁ indicati, caso per caso, da precipui decreti del Ministero
della sanitaÁ.

Al momento attuale, sono disponibili in Italia i seguenti medicinali:

1. inibitori nucleosidici delle trascriptasi inverse:

Epivir (principio attivo Lamivudina),

Hivid (principio attivo Zalcitabina);

Retrovir (principio attivo Zidovudina);

Videx (principio attivo Didanosina);

Zerit (principio attivo Stavudina);

2. inibitori non nucleosidici delle trascriptasi inverse:

Viramune (principio attivo Nevirapina);

3. inibitori della proteasi:

Crixivan (principio attivo Indinavir);

Invirase (principio attivo Saquinavir);

Ritonavir (principio attivo Norvir).

Talune delle specialitaÁ medicinali ora indicate, presenti nel mercato
in differenti confezioni, vengono dispensate, con onere di spesa a carico
del Servizio sanitario nazionale, sia dalle strutture pubbliche sia dalle
farmacie aperte al pubblico (Retrovir, Videx, eccetera), altre ai fini della
rimborsabilitaÁ sono classificate H e vengono erogate gratuitamente pres-
so le unitaÁ operative di malattie infettive ospedaliere ed universitarie e
altre unitaÁ impegnate nella lotta all'AIDS-HIV.

Il Ministro della sanitaÁ

Bindi
(17 aprile 2000)

____________

DEMASI, COZZOLINO. ± Ai Ministri dell'ambiente e per i beni e le
attivitaÁ culturali e ai Ministri senza portafoglio per la funzione pubblica e

per gli affari regionali. ± Premesso:

che con precedenti interrogazioni ± attualmente inevase ± si de-
nunziava l'alterazione dell'ecosistema marino in provincia di Salerno e
si richiedevano interventi che ancora non risultano assunti;

che il disinteresse per l'ambiente marino ha consentito il peggio-
ramento del quadro generale a causa di scarichi non rimossi, di possibili
smaltimenti diretti da parte di civili abitazioni, di materiale inquinante
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proveniente da comuni della fascia collinare che circonda la cittaÁ di Sa-
lerno;

che una delle concause del danno ambientale potrebbe essere il
depuratore gestito dall'ASI in localitaÁ Fuorni di Salerno, il quale, inve-
ce, dovrebbe garantire il trattamento delle acque dell'intero litorale sa-
lernitano,

gli interroganti chiedono di conoscere:

quali iniziative si intenda assumere secondo competenze onde ac-
certare le cause del danno al patrimonio marino, alle coste ed alla fauna
acquatica in provincia di Salerno;

quali provvedimenti si intenda adottare nei confronti di quanti si
fossero resi responsabili di omissione di controlli sugli scarichi a mare;

quali misure si ritengono opportune nei confronti delle ammini-
strazioni comunali che bypassano i depuratori ed immettono i propri ri-
fiuti direttamente nel mare;

quali misure si intenda assumere nei confronti del Consorzio sa-
lernitano per le aree di sviluppo industriale e dell'amministrazione co-
munale del capoluogo qualora risultassero responsabili del difettoso
funzionamento del depuratore di Salerno.

(4-15809)

(8 luglio 1999)

Risposta. ± In merito a quanto segnalato nell'interrogazione di che

trattasi, si comunica che, in base alle relazioni inviate dalle amministra-

zioni locali interessate e dalle strutture di controllo (NOE e ARPA), eÁ

emerso un quadro contraddittorio.

Infatti, da un lato, secondo quanto comunicato dal comune di Sa-
lerno, emerge una sostanziale conformitaÁ degli scarichi del depuratore
gestito dall'ASI che risulta essere perfettamente funzionante.

Il comune dichiara, inoltre, la possibilitaÁ di balneazione su gran
parte del litorale salernitano. Lo stesso ha, comunque, predisposto vari
interventi volti alla salvaguardia dell'ecosistema marino; eÁ inoltre in
corso un monitoraggio della rete fognaria, al fine di verificare i tratti
non ancora collegati a procedere poi all'allacciamento al collettore prin-
cipale.

Dall'altro lato, dalla relazione del NOE che nel periodo compreso
tra giugno e agosto 1999 ha effettuato una serie di accertamenti finaliz-
zati alla difesa dell'ecosistema marino emerge una situazione di diffusa
illegalitaÁ.

Infatti, a seguito di tali controlli sono state rilevate numerose viola-
zioni alle norme vigenti in materia di abusivismo edilizio, emissioni in
atmosfera, scarico non autorizzato, discarica non autorizzata, sicurezza
sul lavoro, occupazione di suolo demaniale, emungimento di acque, de-
turpamento di bellezze naturali. A seguito di tali violazioni sono state
denunciate 34 persone alla magistratura competente.
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SaraÁ cura del Ministero dell'ambiente sollecitare tutte le azioni per
migliorare il sistema di controllo al fine di garantire il totale rispetto e
l'applicazione delle norme esistenti in materia di salvaguardia ambien-
tale.

Il Ministro dell'ambiente

Ronchi
(19 aprile 2000)

____________

DOLAZZA. ± Ai Ministri dell'ambiente e dell'interno e per il coor-
dinamento della protezione civile. ± Premesso:

che, all'inizio dello scorso mese di agosto, la regione autonoma
Friuli Venezia Giulia ha fatto pervenire ai comuni interessati (Morteglia-
no, Pozzuolo del Friuli, Lestizza, Udine, Campoformido, Basiliano, Pa-
via di Udine, Codroipo e Pradamano) la richiesta di formulare entro
trenta giorni, mediante deliberazione consigliare, le rispettive considera-
zioni sullo studio di valutazione di impatto ambientale di un progetto
d'impianto integrato di trattamento rifiuti da edificare nel territorio dei
comuni di Mortegliano e di Pozzuolo del Friuli;

che i comuni interessati, pur disponendo di un lasso di tempo
troppo ristretto e di documentazione incompleta, hanno espresso alla ri-
chiesta della regione autonoma Friuli-Venezia Giulia parere negativo,
soprattutto poicheÁ:

a) nell'area attorno ai centri abitati di Mortegliano e di Poz-
zuolo del Friuli esistono giaÁ numerose discariche autorizzate ed abusive
ed industrie diverse con emissioni nell'atmosfera che, sommandosi a
quelle del progettato impianto di trattamento rifiuti, determinerebbero un
pericoloso ed inammissibile livello di inquinamento;

b) l'impianto da edificare viene a trovarsi a brevissima distan-
za da abitazioni e da opifici noncheÁ dal complesso polisportivo del co-
mune di Mortegliano e da aree tutelate da vincoli paesaggistici;

che da uno studio condotto nel 1994 dall'ENEA (Dipartimento
ambiente), su richiesta della provincia di Udine, assessorato all'ecologia,
reso di pubblico dominio nel 1996, per la localizzazione di un impianto
di trattamento rifiuti, non veniva indicato il sito nel territorio dei comu-
ni di Mortegliano e di Pozzuolo del Friuli;

che la localizzazione menzionata per l'impianto in questione eÁ
incompatibile con vincoli paesaggistici e il contenuto di altre norme e
deliberazioni;

che nella valutazione del progetto di impianto elaborata della Le-
ga Ambiente del Friuli-Venezia Giulia vengono formulate sostanziali ri-
serve alla specificata localizzazione dell'impianto anche per quanto
riguarda trasporti, gestione e sicurezza, quantitaÁ e qualitaÁ dei rifiuti trat-
tati, sovrapposizioni e tecnologia sperimentale;

che le popolazioni delle aree interessate esprimono ferma ed una-
nime contrarietaÁ alla costruzione di detto impianto;
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che le popolazioni delle aree interessate hanno avuto l'impressio-
ne che l'ubicazione e la costruzione dell'impianto, per superiori interessi
e probabilmente per interventi del Ministero dell'ambiente e della regio-
ne autonoma Friuli-Venezia Giulia, siano ormai scontate e di fatto irre-
versibilmente decise,

si chiede di conoscere:
se, indipendentemente da ogni valutazione pregressa o prossima

da parte di organismi del Ministero dell'ambiente e della regione auto-
noma Friuli-Venezia Giulia, non si ritenga che debba essere bloccato
l'iter per le autorizzazioni necessarie alla realizzazione di detto impianto,
in attesa dell'entrata in vigore del piano regionale per lo smaltimento
dei rifiuti, come codificato dall'articolo 28 della legge regionale n. 22
del 1996;

se il Ministro dell'ambiente, nelle more di quanto richiesto al prece-
dente paragrafo, non ritenga di organizzare una conferenza con gli esper-
ti degli enti locali interessati e dell'ENEA, noncheÁ con rappresentanti
del Ministero dell'ambiente, al fine di valutare le obiezioni tecniche for-
mulate in relazione alla localizzazione del progettato impianto di tratta-
mento rifiuti;

se il Ministro dell'interno non ritenga urgente che siano disposte
indagini volte ad accertare la correttezza del comportamento del persona-
le del Ministero dell'ambiente e della regione autonoma Friuli-Venezia
Giulia in relazione agli adempimenti finora esperiti al fine di autorizzare
la costruzione dell'impianto di trattamento rifiuti nel sito in questione.

(4-08263)
(30 ottobre 1997)

Risposta. ± In riferimento all'interrogazione parlamentare di cui al-
l'oggetto, relativa al progetto per la realizzazione di un impianto integra-
to di trattamento dei rifiuti dei comuni di Pozzuolo del Friuli e
Mortegliano, si fa presente che il Ministro dell'ambiente, di concerto
con il Ministro per i beni e le attivitaÁ culturali con provvedimento di va-
lutazione di impatto ambientale del 28 luglio 1998, ha espresso giudizio
negativo sul citato progetto presentato dalla societaÁ Praedium Ecologica
srl di Pradamano.

Inoltre, si evidenzia che anche le amministrazioni dei comuni inte-
ressati e la regione Friuli-Venezia Giulia hanno espresso il proprio pare-
re contrario.

Il Ministro dell'ambiente

Ronchi
(19 aprile 2000)

____________

FOLLONI. ± Al Ministro dell'ambiente. ± Premesso:
che eÁ stata decisa la demolizione di un fabbricato (ex zuccherifi-

cio) attualmente di proprietaÁ della ditta SFIR spa nel comune di Miglia-
ro (Ferrara) per il suo alto contenuto di amianto;
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che la SFIR spa ha affidato i lavori di bonifica ad una societaÁ
che intende effettuarli realizzando contestualmente nell'area, per un pe-
riodo di tre anni, lavori di bonifica di carrozze ferroviarie;

che tale singolare procedura aggiunge lavorazioni inquinanti in
una zona ± sita ai margini del preparco del delta del Po ± giaÁ ambien-
talmente degradata e contigua all'abitato;

che la popolazione, peraltro molto preoccupata per la sicurezza
della propria salute, ha inviato numerosi esposti alla magistratura, al
prefetto e alle autoritaÁ locali e regionali con l'appoggio del WWF e di
Green Peace;

che le preoccupazioni scaturiscono dalle scarse assicurazioni, pe-
raltro molto vaghe, fornite dai sindaci di Migliaro, Migliarino e Massa
Fiscaglia;

che in particolare i controlli da tutti auspicati non possono forni-
re risultati tranquillizzanti in quanto la USL di Ferrara non ha gli stru-
menti adeguati per escludere i notevoli rischi cui, inevitabilmente, eÁ
esposta l'incolumitaÁ della popolazione delle zone circostanti;

che la modifica della destinazione d'uso dell'edificio da demoli-
re, in quanto inquinato nelle strutture, da zuccherificio ad impianto ido-
neo alla scoibentazione da amianto di rotabili ferroviari eÁ illegittima
poicheÁ la documentazione tecnica autorizza soltanto opere di demolizio-
ne dello edificio stesso e non prevede in alcun modo una diversa desti-
nazione d'uso;

che tutte le verifiche d'impatto ambientale prevedono la pubblici-
taÁ della procedura, un'ampia informazione e una formale inchiesta pub-
blica,

l'interrogante chiede di sapere:

se non si ritenga opportuno attivare un'indagine ispettiva sull'ex
zuccherificio attraverso un sopralluogo attivando il nucleo ecologico dei
carabinieri per verificare:

a) la natura e la consistenza del carico inquinante presente;

b) la compatibilitaÁ dell'eventuale attivitaÁ di bonifica delle car-
rozze ferroviarie su quella particolare area;

se, altresõÁ, non si ritenga necessario verificare la legittimitaÁ tecni-
ca ed amministrativa del mutamento di destinazione d'uso dell'edificio
da zuccherificio a luogo idoneo alla scoibentazione di amianto, lavora-
zione per la quale si prevede un rapido mutamento di nuova tecnologia
al fine di renderla piuÁ sicura dell'attuale.

(4-01747)

(18 settembre 1996)

Risposta. ± La documentazione pervenuta al Ministero dell'ambien-

te in merito alla decoibentazione dell'amianto presso l'ex zuccherificio

di Migliaro (Ferrara) eÁ stata oggetto di ampia valutazione da parte del
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competente Servizio per la tutela delle acque, la disciplina dei rifiuti, il

risanamento del suolo e la prevenzione dell'inquinamento di natura
fisica.

Si ritiene utile precisare in premessa che i lavori di decoibentazione
attengono a due specifici interventi: la decoibentazione dei materiali
contenenti amianto degli impianti e degli edifici dell'ex zuccherificio e
l'allestimento di un cantiere, costituito da piuÁ ambienti confinanti, in cui
eseguire la bonifica dell'amianto contenuto nei rotabili di proprietaÁ delle
Ferrovie dello Stato.

Per quanto attiene il primo intervento, i relativi lavori sono stati af-
fidati alla ditta Protex di ForlõÁ e sono stati autorizzati dagli uffici prepo-
sti in seguito all'approvazione del piano di lavoro, presentato ai sensi
dell'articolo 34 del decreto legislativo n. 277 del 1991 in data 24 no-
vembre 1995, e delle successive integrazioni. Riguardavano la rimozione
sia di amianto classificato come friabile, sia di amianto in matrice com-
patto (coperture in cemento-amianto).

Su questi cantieri di decoibentazione il servizio di prevenzione e si-
curezza ambienti di lavoro del distretto di Codigoro-Comacchio ha eser-
citato la prevista funzione di vigilanza.

Operativamente in ogni cantiere di decoibentazione con amianto
friabile sono stati effettuati un primo sopralluogo all'atto del collaudo
del confinamento predisposto dalla ditta, uno o piuÁ sopralluoghi nella
fase intermedia, al fine di controllare le condizioni di lavoro e il rispet-
to delle procedure di sicurezza, un soprallluogo finale per la verifica
ispettiva del grado di bonifica effettuata, con evenutali campionamenti
di fibre aerodisperse per la certificazione di restituibilitaÁ degli ambienti
confinati, ove previsto.

Con riferimento poi al secondo intervento, il 29 luglio 1996, l'am-
ministrazione provinciale di Ferrara, quale ente delegato dalla regione
Emilia-Romagna con legge regionale n. 36 del 1989, ha autorizzato, in
seguito a specifica istanza in data 7 febbraio 1996 ex articolo 6 del de-
creto del Presidente della Repubblica n. 203 del 1988 ed acquisiti i pa-
reri previsti per legge, la ditta Tecnologie industriali e ambientali, con
sede legale nel comune di Milano, a provvedere all'analisi delle emis-
sioni in atmosfera derivanti dal nuovo impianto di bonifica e decoiben-
tazione di carrozze ferroviarie.

Inoltre in data 12 dicembre 1996 eÁ stata rilasciata dalla citata am-
ministrazione ai sensi dell'articolo 6 del decreto del Presidente della Re-
pubblica n. 915 del 1982 l'autorizzazione allo stoccaggio provvisorio di
rifiuti tossici e nocivi contenenti amianto derivanti dall'attivitaÁ di decoi-
bentazione di vetture ferroviarie.

La ditta di cui trattasi ha provveduto a sottoporre l'impianto alla
valutazione di impatto ambientale, trasmessa al Ministero dell'ambiente
e al sindaco del comune di Migliaro.

Per quanto riguarda poi le attivitaÁ di vigilanza e di controllo am-
bientale si ritiene utile precisare che il sistema integrato AUSL di Ferra-
ra-ARPA Ferrara e ARPA Reggio Emilia, con il coordinamento
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dell'assessorato alla sanitaÁ regionale, eÁ stato perfettamente in grado di

controllare che i lavori in questione si svolgessero in sicurezza e nel

pieno rispetto della tutela dei lavoratori addetti, della popolazione resi-

dente e dell'ambiente circostante.

L'ARPA-sezione provinciale di Ferrara ha predisposto un progetto

di monitoraggio ambientale (fibre aerodisperse - scarichi idrici) nell'area

dell'ex zuccherificio di Migliaro e al di fuori del perimetro industriale,

durante la lavorazione dell'amianto e soprattutto durante l'attivitaÁ di de-

coibentazione dei rotabili.

Tale progetto, impegnativo sul piano operativo ed economico, ha

previsto un'attivitaÁ di monitoraggio molto rigorosa per garantire la mag-

gior vigilanza sul funzionamento degli impianti e al tempo stesso sulla

sorveglianza igienico-sanitaria della popolazione esposta.

Le determinazioni analitiche sono state eseguite ai sensi del decreto

6 settembre 1994 relativo alla bonifica degli immobili e del decreto 26

ottobre 1995 concernente la normativa e le metodologie tecniche per la

valutazione del rischio, il controllo, la manutenzione e la bonifica dei

materiali contenenti amianto presenti sui mezzi rotabili. La metodica se-

guita eÁ la MOCF (microscopia ottica in contrasto di fase) che permette

la determinazione «aspecifica» di tutte le fibre aerodisperse presenti e

non solo delle fibre di amianto. Dai risultati ottenuti con tale tecnica si

evidenziano valori di riferimento caratteristici di un'area «rurale» e

quindi di un'area come quella citata.

Contemporaneamente eÁ stata eseguita un'ulteriore analisi con meto-

dica SEM (microscopia elettronica a scansione), che risulta piuÁ impor-

tante dal punto di vista sanitario ed ambientale, in quanto permette una

stima sicura della presenza delle fibre di amianto. Durante i controlli,

sia attorno al capannone dei rotabili che al di fuori del perimetro indu-

striale, tutti i valori sono risultati inferiori al limite di sensbilitaÁ della

metodica analitica.

Per quanto riguarda il monitoraggio e l'analisi delle due emissioni

sull'impianto di espulsione dell'aria dal locale di decoibentazione rotabi-

li l'ARPA ha adottato, sia dal punto di vista scientifico che strumentale,

un nuovo sistema di campionamento non esplicitato da nessuna norma

nazionale e modificando di conseguenza anche quello di analisi. Di tali

adozioni sono stati dettagliatamente informati i Ministeri competenti. Il

quantitativo di amianto rilevato nelle emissioni risulta mediamente di 20

volte inferiore ai limiti ammessi.

L'attivitaÁ di monitoraggio e analisi degli scarichi idrici e dei sedi-

menti del corpo ricettore (Po di Volano), al fine di verificare la presen-

za-assenza di amianto e del rispetto dei limiti di accettabilitaÁ imposti

dall'autorizzazione allo scarico, ha dato esito negativo (assenza di

amianto).

L'attivitaÁ di vigilanza condotta dall'ARPA sui rotabili si puoÁ rias-

sumere in queste fasi:
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controllo periodico (settimanale) sui rotabili in arrivo (acquisizio-
ne schede di identificazione e verifica delle procedure di «messa in si-
curezza»);

verifica della «messa in sicurezza» in attesa di bonifica sui rota-
bili accantonati;

verifica dell'idonea documentazione successiva alla decoibenta-
zione e alla consegna dei rotabili.

Per i rifiuti prodotti, l'ARPA ha proceduto al controllo di bolle,
formulari di identificazione, registri di carico-scarico, in ottemperanza a
quanto prescritto dal decreto legislativo n. 22 del 1997 sulla gestione
dei rifiuti e successive modificazioni e integrazioni.

Per quanto concerne la durata dell'attivitaÁ, si precisa che l'accordo
del 4 luglio 1996 tra le parti interessate (sindaco del comune di Miglia-
ro, presidente della provincia di Ferrara, ditta Protex di ForlõÁ e ditta
Tecnologie industriali e ambientali) stabiliva che la durata della decoi-
bentazione dei materiali rotabili (circa 350 carrozze-anno) fosse di 36
mesi dall'inizio dell'attivitaÁ, ossia dal 5 aprile 1997.

Si evidenzia che l'attivitaÁ di decoibentazione eÁ terminata.

Il Ministro dell'ambiente

Ronchi

(19 aprile 2000)
____________

IULIANO, MARINO, CARCARINO, MARINI, VELTRI. ± Ai Mini-

stri delle finanze, del lavoro e della previdenza sociale e del tesoro, del
bilancio e della programmazione economica. ± Premesso:

che si eÁ tenuto in data 22 novembre 1999 un incontro tra le or-
ganizzazioni sindacali e Intesa riscossioni tributi spa per la presentazio-
ne del piano industriale 1999-2004 relativo alle tre maggiori aziende
concessionarie del gruppo (ESATRI - ETR - SESIT Puglia);

che ESA.TRI, gestisce 5 ambiti in Lombardia; ETR gestisce, in
qualitaÁ di commissario governativo, l'intera regione Calabria e la pro-
vincia di Salerno; SESIT Puglia gestisce gli ambiti di Bari e Brindisi; il
tutto per un totale di 216 sportelli e 2.593 addetti;

che la sub-holding Intesa riscossione tributi, che fa capo alla hol-
ding Banca Intesa, ha dichiarato 805 esuberi (246 in ESA.TRI, 407 in
ETR e 152 in SESIT Puglia);

che la sub-holding ha precisato che si tratta di esuberi derivanti
dai costi successivi all'entrata in vigore della riforma del servizio di ri-
scossione;

che la posizione unitaria delle organizzazioni sindacali ribadisce
l'impossibilitaÁ di aprire trattative in assenza di quadri certi di riferimen-
to costituiti dai decreti attuativi della riforma, dalla riforma del fondo di
previdenza e dall'istituzione di un fondo di sostegno al reddito equiva-
lente a quello istituito per il settore del credito;
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che il Governo accolse un ordine del giorno approvato dal Sena-
to il 23 settembre 1998 con il quale si impegnava ad intervenire nel ca-
so si fossero creati problemi occupazionali a seguito della riforma;

che il 28 febbraio 1998 l'ABI sottoscrisse un accordo in cui si
prevedeva l'istituzione di un fondo di solidarietaÁ per il sostegno del red-
dito anche per i lavoratori del settore della riscossione;

che gli esuberi soprattutto nelle regioni meridionali (Puglia, Cala-
bria e Campania) costituirebbero un ulteriore aggravamento della giaÁ
precaria situazione occupazionale,

l'interrogante chiede di sapere quali iniziative urgenti i Ministri
competenti intendano assumere per sbloccare una vertenza che si sta
acuendo giorno dopo giorno e che ha portato a clamorose azioni di pro-
testa nella giornata del 30 novembre a Salerno.

(4-17409)

(1ë dicembre 1999)

PINTO. ± Ai Ministri delle finanze, del lavoro e della previdenza so-

ciale e del tesoro, del bilancio e della programmazione economica. ± Pre-
messo:

che nella giornata del 30 novembre 1999 si eÁ svolta a Salerno,
promossa dalle organizzazioni sindacali, una pubblica manifestazione
conclusasi con un incontro alla presenza del prefetto di Salerno dei rap-
presentanti sindacali dei dipendenti delle societaÁ concessionarie del ser-
vizio di riscossione tributi appartenenti al gruppo Banca Intesa;

che nell'anzidetto incontro presso la prefettura di Salerno la dele-
gazione ha illustrato la posizione delle organizzazioni sindacali in meri-
to al piano industriale presentato da «Intesa riscossione tributi», che
prevede la mobilitaÁ per 805 esuberi, di cui ben 407 in E.TR. che gesti-
sce con 73 sportelli esattoriali e 980 addetti l'intera regione Calabria e
la provincia di Salerno;

che ai rappresentanti della sub-holding «Intesa riscossione tribu-
ti» le predette organizzazioni hanno ribadito di non poter aprire alcuna
trattativa in assenza di un quadro di riferimento costituito da: decreti at-
tuativi della riforma e, segnatamente, quelli sui compensi (di competen-
za del Ministero delle finanze); chiari indirizzi sulla riforma del fondo
di previdenza che non permette il pensionamento per anzianitaÁ (compe-
tenza del Ministero del lavoro); istituzione di un fondo di sostegno al
reddito dei dipendenti in esubero, equivalente a quello istituito per il
settore del credito,

l'interrogante chiede di conoscere:

quali iniziative i Ministri in indirizzo intendano assumere per
sbloccare la fase di stallo in cui si trova la categoria a causa dei ritardi
che si debbono registrare nell'emanazione dei decreti attuativi della ri-
forma della riscossione tributi e del fondo di previdenza;

come, in quali tempi e forme, il Governo intenda tener fede al-
l'impegno contenuto nell'ordine del giorno approvato dal Senato il 23
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settembre 1999, con il quale il Governo stesso eÁ chiamato ad assumere
adeguate misure in caso si fossero creati problemi occupazionali;

se, a fronte di una nuova minaccia ai giaÁ precari livelli occupa-
zionali in un'area svantaggiata come la provincia di Salerno, non si ri-
tenga di intervenire per l'immediata apertura di un tavolo di trattativa
(Ministeri delle finanze, del lavoro, del tesoro, ABI/Ascotributi e rappre-
sentanti dei lavoratori) per definire le linee di riferimento di un settore
± quello della riscossione dei tributi ± di vitale importanza per il paese
ed evitare la perdita di un preoccupante numero di posti di lavoro.

(4-17384)

(30 novembre 1999)

Risposta. (*) ± In merito alle decisioni prospettate dalla sub-hol-

ding Intesa riscossioni tributi in sede di presentazione del piano indu-

striale per il 1999-2004, relativo alle tre maggiori aziende

concessionarie del gruppo (ESA.TRI.,E.TR. e SESIT Puglia), con parti-

colare riferimento alle problematiche occupazionali, si osserva, prelimi-

narmente, che il decreto legislativo 13 aprile 1999, n. 112, recante

disposizioni per il riordino del servizio nazionale della riscossione, ema-

nato in attuazione della delega prevista dalla legge 28 settembre 1998,

n. 337, prevede, all'articolo 63, l'adozione di misure di riqualificazione

e di sostegno dell'occupazione mirate a fronteggiare i processi di ristrut-

turazione delle aziende concessionarie.

CioÁ premesso, allo scopo di dare concreta applicazione alla previ-
sione contenuta nel menzionato articolo 63, sono stati interessati i com-
ponenti Ministeri del lavoro e della previdenza sociale e del tesoro, del
bilancio e della programmazione economica, al fine di aprire un tavolo
di trattative con le categorie interessate per studiare, utilizzando anche
le risorse finanziarie ricavabili dalle eventuali eccedenze del fondo spe-
ciale dei dipendenti esattoriali aperto presso l'INPS, le misure idonee al-
la salvaguardia dell'occupazione nel settore.

Il Ministro delle finanze

Visco

(26 aprile 2000)
____________

LASAGNA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro
dell'ambiente. ± Premesso:

che la discarica di Pitelli, denominata la «discarica dei veleni»,
situata nel Golfo di La Spezia, eÁ attualmente sotto sequestro giudiziario
ed eÁ soggetto di una indagine anche parlamentare;

(*) Testo, sempre identico, inviato dal Governo in risposta alle due interrogazioni

sopra riportate.
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che ormai eÁ nota a tutti la pericolositaÁ dei materiali contenuti
nella discarica che rappresenta un grave pericolo per la salute dei resi-
denti;

che eÁ sicuramente urgente procedere alla bonifica di tale sito;

che piuÁ volte eÁ stato chiesto allo stesso Presidente del Consiglio
dei ministri di sospendere o eliminare il segreto di Stato sulla discarica,

si chiede di sapere se non si intenda provvedere al piuÁ presto alla
bonifica di tale discarica sospendendo contemporaneamente il segreto di
Stato.

(4-10629)

(22 aprile 1998)

Risposta. ± La discarica, definita impropriamente di Pitelli, eÁ dislo-

cata a monte dell'abitato di Ruffino, nel comune di La Spezia.

EÂ stata utilizzata fin dal 1977 per rifiuti industriali in virtuÁ di con-
cessione edilizia e autorizzata dalla regione nel 1989 ai sensi del decre-
to del Presidente della Repubblica n. 915 del 1982.

Nel 1992 eÁ stata autorizzata come discarica per rifiuti speciali tipo
2B e nel 1995 l'impianto eÁ stato convertito in 2B super, mantenendo la
volumetria originariamente approvata.

L'amministrazione comunale di La Spezia nel dicembre 1996 ha
svolto uno studio di carattere ambientale, sanitario ed epidemiologico
relativamente alla zona sud-orientale del territorio cittadino, sede, oltre
che dell'impianto di discarica in parola, anche della zona industriale ed
artigiana, della zona portuale e di varie altre attivitaÁ ed infrastrutture in-
quinanti.

Le attivitaÁ svolte dall'amministrazione comunale, di concerto con la
locale USL ± servizio igiene pubblica e con l'Agenzia regionale per
l'ambiente-dipartimento di La Spezia, hanno comportato l'elaborazione
di una serie di studi e collaborazioni con enti ed istituti di rilievo nazio-
nale. In particolare sono stati svolti esami chimico-analitici in tutte le
matrici ambientali (aria, suolo, acque sotterranee, vegetazione, animali),
posizionamento di deposimetri, terebrazione di numerosi pozzi in siti
appositamente studiati per essere rappresentativi e analisi delle acque
negli stesse prelevate. Per tali attivitaÁ l'amministrazione ha assegnato
borse di studio ed incarichi professionali, avvalendosi per quanto attiene
la strumentazione delle strutture dell'ARPAL.

Sono stati inoltre svolti studi sullo stato di vegetazione avvalendosi
di rapporto convenzionale con il dipartimento specie legnose dell'istituto
di botanica dell'UniversitaÁ di Pisa, accertamenti a mezzo del laboratorio
fisico dell'ARPAL di Genova per quanto attiene il rischio sanitario della
radioattivitaÁ, accertamenti con l'istituto zooprofilattico sperimentale del
Piemonte e della Liguria per quanto attiene lo stato di alcune specie
animali sia autoctone che appositamente allevate nell'area. Inoltre eÁ sta-
to dato avvio ad una collaborazione con USL ed Istituto tumori di Ge-
nova per uno studio epidemiologico ad ampio raggio che riguardi sia le
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cause di morte sia la compilazione di questionari distribuiti alla popola-
zione residente nei quartieri di Ruffino, Pitelli, San Bartolomeo e Pa-
gliari (prossimi all'area di discarica) e nel quartiere di Pegazzano, dal
lato opposto della cittaÁ, assunto come controllo.

Tutta questa serie di attivitaÁ eÁ stata svolta sotto la direzione tecni-
co-scientifica del centro interuniversitario di biologia marina «G. Bacci»
di Livorno e con la collaborazione, per quanto attiene gli aspetti chimi-
co-ambientali e geologici, della locale ARPAL. Lo studio eÁ stato seguito
dall'ufficio ambiente del comune di La Spezia per gli aspetti tecnico-or-
ganizzativi.

Sono giaÁ stati acquisiti dati definitivi degli accertamenti relativi alla
vegetazione ed alla radioattivitaÁ: entrambi sono risultati confortanti. Per
quanto attiene gli esami chimico-analitici delle matrici ambientali, dai
primi dati eÁ emerso che in alcune parti del territorio si sono evidenziate
situazioni al limite della criticitaÁ ambientale, specie per quanto attiene
alcuni metalli (mercurio, piombo, cadmio) ed anche per alcuni inquinan-
ti organici (PCB ed IPA). Fin da ora, peraltro, grazie agli accertamenti
effettuati, il comune di La Spezia ha potuto approvare la necessitaÁ di
intervento in alcune situazioni particolari.

A seguito del reperimento dei rifiuti nella discarica di Ruffino o di
Pitelli conferiti presumibilmente irregolarmente, l'area eÁ stata sottoposta
a sequestro penale e oggetto di incidente probatorio.

In particolare nel novembre 1996 eÁ stata posta sotto sequestro dalla
procura di Asti l'area in localitaÁ Pitelli interessata dalla discarica gestita
dalla societaÁ Sistemi Ambientali, nel novembre 1996 dalla procura di
Asti e nel gennaio 1997 dalla procura di La Spezia l'area in localitaÁ Pi-
telli, cosiddetta area Ipodec.

I periti nominati dal giudice per le indagini preliminari hanno pro-
ceduto ad una serie di verifiche sulle matrici ambientali circostanti l'im-
pianto e, all'interno della discarica, hanno effettuato decine di
perforazioni e di rilievi al fine di accertare la natura del materiale ivi
scaricato.

Tali verifiche hanno consentito di acquisire, se non la sicurezza to-
tale, una buona garanzia riguardo la natura della maggior parte dei rifiu-
ti conferiti in discarica ed una prima valutazione della situazione
ambientale sia dell'area di discarica che di quella circostante.

Per quanto riguarda l'intera perizia, depositata presso il tribunale di
La Spezia, si precisa che essa evidenzia come siano stati reperiti sia in
area di discarica dotata d'impermeabilizzazione sia in area di discarica
non impermeabilizzata (in quanto utilizzata prima delle disposizioni del
Comitato interministeriale del 1984, ed anche successivamente come di-
scarica per inerti) alcuni apporti anche consistenti di materiali di natura
classificata tossica dai periti.

Per quanto concerne i lavori ed i movimenti di terra svolti nella di-
scarica nel corso ed anche successivamente all'incidente probatorio, gli
stessi sono stati disposti con ordinanza da parte dell'amministrazione
provinciale e concordati con la magistratura. Essi hanno trovato fonda-



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 10957 ±

Risposte scritte ad interrogazioni10 Maggio 2000 Fascicolo 160

mento nel mantenimento in sicurezza di un sito di discarica sequestrato
ed interrotto nella coltivazione per quasi due anni, con pregiudizio per
gli stessi aspetti ambientali, sanitari e di sicurezza statica.

In questa fase l'amministrazione comunale di La Spezia, acquisita
la notizia del possibile inquinamento ambientale determinato dalla scor-
retta gestione della discarica, ha proceduto a diffidare, con lettera
n. 1284 dell'11 luglio 1998, gli attuali e precedenti gestori del sito a
predisporre il progetto di bonifica dell'intera area, ai sensi dell'articolo
17 del decreto legislativo n. 22 del 1997. Su tale provvedimento la so-
cietaÁ Sistemi Ambientali ha presentato ricorso al TAR della Liguria.

Con deliberazione della giunta regionale della Liguria n. 2211 del
19 ottobre 1998, poi, eÁ stato costituito un gruppo di lavoro, a cui parte-
cipano rappresentanti della regione, del comune di La Spezia, della pro-
vincia e dell'ARPAL.

I compiti di tale gruppo di lavoro attengono all'individuazione e
dal coordinamento degli interventi necessari alla sicurezza temporanea
dell'area.

In prima istanza il gruppo di lavoro ha definito gli interventi da at-
tuarsi nell'area Ipodec.

Tali interventi sono stati sottoposti all'attenzione del tribunale di
La Spezia al fine di ottenere il nulla osta alla realizzazione di opere in
quanto le stesse avrebbero potuto modificare, seppur parzialmente, la
morfologia dei luoghi ed interferire con le indagini tuttora in corso.

Per quanto riguarda la discarica di rifiuti speciali ubicata in localitaÁ
Pitelli (Ruffino) il gruppo di lavoro non aveva potuto svolgere alcuna
indagine finalizzata alla determinazione della reale situazione quali-
quantitativa dell'area, per le successive azioni di messa in sicurezza,
causa l'incidente probatorio, disposto dall'autoritaÁ giudiziaria per la veri-
fica dello stato di inquinamento dell'area della discarica.

Al fine di meglio definire le caratteristiche qualitative dei rifiuti
presenti nell'area in questione senza intervenire direttamente mediante
sondaggi, trincee, eccetera, detto gruppo di lavoro ha interpellato tra
l'altro il CNR per valutare la possibilitaÁ di sottoporre l'area ad un'inda-
gine mediante termofotografia aerea.

Con la legge 9 dicembre 1998, n. 426, recante «Nuovi interventi in
campo ambientale», l'area di Pitelli eÁ stata ricompresa ai sensi dell'arti-
colo 1, comma 4, tra i primi interventi di bonifica di interesse nazionale
da porre in essere nell'ambito del programma nazionale di bonifica e ri-
pristino ambientale dei siti inquinati di cui all'articolo 1, comma 3, al
quale eÁ destinato un finanziamento complessivo pari a 610 miliardi.

Con provvedimento del 23 giugno 1999 la procura della Repubbli-
ca presso il tribunale di La Spezia ha disposto il dissequestro dell'area
in questione, essendo conclusi gli accertamenti a scopo probatorio in se-
de penale.

EÁ stato cosõÁ possibile, sentiti i comuni interessati, effettuare, ai sen-
si dell'articolo 1, comma 4, della citata legge, la perimetrazione del sito
di cui al decreto 10 gennaio 2000 al fine di delimitare il territorio da
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sottoporre ad interventi di caratterizzazione per la conoscenza chimica e
fisica dell'area e dello stato di inquinamento delle matrici ambientali.
Tale caratterizzazione eÁ propedeutica ai successivi interventi di messa in
sicurezza e bonifica.

Il Ministro dell'ambiente

Ronconi
(19 aprile 2000)

____________

LASAGNA, LAURO. ± Al Ministro dell'ambiente. ± Premesso:

che l'isola di Ponza ed il suo arcipelago rappresentano, per la lo-
ro posizione geografica, temporanei punti di approdo e di riparo per la
nautica da diporto;

che la temporaneitaÁ dell'approdo non eÁ riferita alle stagioni, ben-
sõÁ alle carenze di adeguate infrastrutture portuali;

che occorre che il complesso delle isole ponziane non sia lascia-
to senza provvedimenti, dovendo gli stessi essere finalizzati ad una va-
lorizzazione delle isole con particolari interventi diretti da parte delle
amministrazioni;

che la circoscritta disponibilitaÁ di modeste infrastrutture esistenti
impedisce una valutazione economica per un riconoscimento ufficiale
delle isole minori sia a carattere nazionale che europeo,

si chiede di sapere:

se l'istituenda riserva naturale terrestre e marina dell'Arcipelago
Ponziano garantiraÁ, a tutti gli isolani, l'osservanza degli articoli 3, 4, 5,
16, 32, 33, 34, 36, 37 e 42 della Costituzione;

che l'articolo 9 della Costituzione possa essere applicato in con-
formitaÁ degli articoli sopracitati;

se non si ritenga che la legge 8 luglio 1986, n. 349, debba essere
modificata attraverso l'inserimento di una normativa che preveda la ne-
cessitaÁ di una tempestiva e programmata difesa dei paesaggi umanizzati,
quali capolavori naturali ed esempio di valori ambientali e riconosci-
mento di risorse economiche, sociali e culturali integrate con la natura;

se non si ritenga che il piano «Life-Natura» debba essere modifi-
cato attraverso l'inserimento di una normativa che preveda, a carattere
nazionale ed europeo, fondi destinati alle infrastrutture a difesa dei pae-
saggi umanizzati, quali nuclei di valore ambientale e paesaggistico;

se non si ritenga opportuno verificare lo status quo dell'isola di
Ponza prima di congelare l'operato degli isolani, inteso come piccola
imprenditoria e pertanto fonte di lavoro ed occupazione.

(4-16789)

(19 ottobre 1999)

Risposta. ± L'interrogazione in oggetto riguarda l'istituzione della

riserva naturale terrestre e marina dell'arcipelago di Ponza.
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In merito si riferisce che con delibere del 2 dicembre 1996 il Co-
mitato per le aree naturali protette ha individuato le isole di Ponza e
Palmarola quali aree in cui istituire una riserva naturale statale.

Le isole di Ponza e Palmarola ricadono all'interno di una zona a
protezione speciale (ZPS), il che comporta un particolare impegno a li-
vello europeo.

Il procedimento istitutivo dell'ormai prossima riserva eÁ in corso: ta-
le procedimento si eÁ attenuto scrupolosamente al dettato della vigente
normativa che prevede un'ampia consultazione, non solo con l'ente re-
gione (legge n. 426 del 1998) ma altresõÁ con i vari enti locali interessati
(decreto legislativo n. 112 del 1998).

CioÁ premesso, ed al di laÁ degli obblighi assunti con l'Unione euro-
pea per la tutela della ZPS ai sensi della direttiva CEE n. 79/409, non
si puoÁ non rilevare il crescente degrado segnalato nell'isola di Ponza
sotto forma di manomissione ambientale. Tale degrado, abbattutosi al-
l'indomani delle ordinanze nn. 37 e 38 del TAR del Lazio, che hanno
invalidato le misure di salvaguardia attivate con la delibera del 2 dicem-
bre 1996 inizialmente citata, costituisce una concreta dimostrazione della
necessitaÁ di un regime completo ed efficace di tutela sull'intera isola di
Ponza attraverso l'istituzione di una riserva naturale statale.

Infine, come espressamente previsto dalla vigente normativa sopra-
citata, il procedimento istitutivo della riserva richiede la consultazione
delle comunitaÁ locali; di conseguenza le richiesta del comune di Ponza
e le esigenze degli isolani vengono tenute in doveroso conto cosõÁ come
richiesto dall'onorevole interrogante.

Il Ministro dell'ambiente

Ronchi
(19 aprile 2000)

____________

LAURO. ± Al Ministro dell'ambiente. ± Premesso:
che il progetto di sostenibilitaÁ nelle isole minori ha l'obiettivo di

realizzare interventi in grado di assicurare la gestione eco-compatibile
delle risorse locali;

che i progetti pilota, a carattere sperimentale, riguardano la ge-
stione dei rifiuti, la mobilitaÁ, il risparmio idrico, la riduzione dei consu-
mi energetici e la promozione di fonti di energie rinnovabili, la
conservazione e la valorizzazione della natura, tenendo conto dell'impat-
to conseguente agli intensi flussi turistici, concentrati in brevi periodi
dell'anno;

che gli interventi saranno diversi in relazione alla specificitaÁ dei
diversi problemi prodotti dalla «insularitaÁ», dovuta al modello di fruizio-
ne turistica (turismo giornaliero o stanziale, soggiorno in seconde case o
strutture alberghiere, eccetera) e all'organizzazione del territorio (con-
centrazione degli abitati in uno o pochi centri, diffusione delle residen-
ze, eccetera);
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che le isole interessate dalla sperimentazione verrano definite dal
Ministero dell'ambiente di concerto con le amministrazioni territorial-
mente competenti;

che i soggetti interessati sono il Ministero dell'ambiente, le re-
gioni, le province e i comuni,

l'interrogante chiede di sapere quali iniziative si intenda intrapren-
dere per procedere alla valorizzazione delle isole minori italiane e alla
realizzazione dei programmi giaÁ definiti.

(4-14283)

(25 febbraio 1999)

Risposta. ± In riferimento all'interrogazione parlamentare riportata

in oggetto, si riferisce che al momento della sua formulazione era in es-

sere tra il Ministero dell'ambiente e l'ANCIM la fattibilitaÁ di un accor-

do di programma per la realizzazione degli interventi relativi a progetti

a carattere sperimentale per la gestione delle risorse locali delle isole

minori.

L'accordo di programma sopra citato, peroÁ, non eÁ mai stato defini-
to, motivo per il quale, sulla scorta di un proprio documento proposto
autonomamente, con la delibera CIPE del 15 febbraio 2000, l'ANCIM
ha ottenuto un finanziamento di 100 miliardi, che gestiraÁ direttamente,
senza alcuna ingerenza da parte di questo Ministero.

Il Ministro dell'ambiente

Ronchi

(19 aprile 2000)
____________

MACERATINI. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che con decisione 1ë luglio 1998 la Commissione europea per i
diritti dell'uomo ha accertato a carico dello Stato italiano la violazione
dell'articolo 6, paragrafo 1, della Convenzione europea sotto il profilo
del ritardo ingiustificato in ordine al procedimento penale di cui eÁ rima-
sto vittima il cittadino italiano Aurelio Bonomo, residente a Catania;

che in particolare la Commissione europea ha preso atto che una
odissea giudiziaria come quella del Bonomo, protrattasi dal 1986 al
1998, aveva superato ogni ragionevole limite di tollerabilitaÁ e che di
conseguenza al Bonomo compete un adeguato ristoro da parte dello Sta-
to italiano;

che eÁ inutile ripercorrere le strade di questa interminabile vicen-
da giudiziaria ma eÁ certo che la accertata estraneitaÁ del Bonomo alle
imputazioni contestategli (l'ennesima accusa de relato del solito pentito
di turno) ha comportato gravissimi danni per il Bonomo che oggi, a 67
anni compiuti e dopo aver superato due infarti, attende un giusto risarci-
mento per la triste vicenda della quale eÁ rimasto vittima,
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si chiede di conoscere quali provvedimenti il Ministro in indirizzo
intenda assumere in merito alla vicenda e, in particolare, se non ritenga
giusto e doveroso prendere gli opportuni contatti con il Bonomo per ad-
divenire rapidamente ad una composizione conciliativa della vicenda
medesima che valga, sia pure in parte e sia pure con grave ritardo, a
reintegrare il Bonomo del rilevantissimo danno che gli eÁ stato ingiusta-
mente procurato.

(4-16692)

(12 ottobre 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, assunte

le necessarie informazioni presso le competenti articolazioni ministeriali,

si comunica che a seguito del rapporto emesso dalla Commissione euro-

pea dei diritti dell'uomo nel luglio del 1998, con il quale veniva accolta

la violazione dell'articolo 6, paragrafo 1, della convenzione in ragione

della eccessiva durata della procedura penale, al signor Aurelio Bonomo

veniva riconosciuto un indennizzo per «equa soddisfazione».

La decisione finale del Comitato dei ministri, emessa l'8 ottobre
1999, stabilisce, come disposto dalla Commissione, l'assegnazione di li-
re 28.000.000 a favore di Bonomo.

L'ufficio competente in data 18 novembre 1999 ha provveduto ad
emettere il relativo mandato di pagamento.

Il Ministro della giustizia

Diliberto

(28 febbraio 2000)
____________

MAGNALBOÁ . ± Al Ministro dell'ambiente. ± Premesso:

che con deliberazione 12 luglio 1996 del Comitato interministe-
riale per la programmazione economica eÁ stato stabilito il riparto di
somme per la realizzazione di iniziative dirette a favorire lo sviluppo
sociale ed economico delle aree depresse del territorio nazionale, in li-
nea con i princõÁpi e nel rispetto dei criteri di intervento stabiliti dall'U-
nione europea;

che la delibera CIPE in oggetto comprende specificatamente, co-
me prioritaÁ, gli interventi diretti al recupero ambientale (anche attraverso
iniziative di bonifica delle aree dismesse) ed alla valorizzazione delle ri-
sorse naturali nelle aree protette e quelli finalizzati al miglioramento
delle condizioni di vita nei territori montani;

che al punto 4 la delibera indicata ha individuato nel 14 settem-
bre la scadenza stabilita per la consegna al CIPE dei progetti di investi-
mento redatti dalle competenti amministrazioni centrali o regionali,
coordinati con le relative schede dal Ministero dell'ambiente, Servizio
conservazione della natura;
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che in data 12 agosto 1996 il Ministero dell'ambiente, con proto-

collo n. SCN/ST/96/10679, trasmettendo agli Enti parco nazionali la de-

libera sopracitata, ha comunicato la necessitaÁ del deposito di progetti

finanziabili nell'ambito delle aree protette interessate, da effettuarsi en-

tro il 2 settembre 1996;

che il Ministero ha, inoltre, invitato i suddetti Enti a restituire la

scheda via fax con l'indicazione sintetica degli interventi selezionati en-

tro il 26 agosto 1996;

che tali progetti e la relativa documentazione costituiscono un

grande impegno riguardo alla qualitaÁ e quantitaÁ degli atti e documenti

necessari;

che a ben vedere ± tenuto conto che la nota del Ministero eÁ per-

venuta agli Enti parco subito dopo il ferragosto 1996, e cioeÁ a non piuÁ

di otto giorni dal termine assegnato ± in tale lasso di tempo qualsiasi

soggetto, che giaÁ non avesse pronta tale documentazione, si sarebbe tro-

vato nella concreta impossibilitaÁ di apprestarla e presentarla;

che sia le comunanze agrarie che i privati interessati si sono tro-

vati in tale condizione, meno l'Ente Parco dei Sibillini,

l'interrogante chiede di sapere quali provvedimenti s'intenda adotta-

re in ordine alla vicenda narrata, anche al fine di consentire alle comu-

nanze agrarie ed ai privati rimasti esclusi una sanatoria per la

presentazione dei progetti completi.
(4-01890)

(24 settembre 1996)

Risposta. ± Per quanto richiesto con l'interrogazione riportata in

oggetto si rappresenta quanto segue:

il Servizio conservazione natura, citato nella premessa, con la

nota prot. SCN/ST/96/10679 del 12 agosto 1996 si eÁ trovato nella ne-

cessitaÁ di ottemperare alla scadenza fissata dalla delibera CIPE del 12

luglio 1996 per la presentazione dei progetti di investimento;

i finanziamenti per i suddetti progetti, noncheÂ i parametri per la

loro concessione, di fatto sono stati fissati solo con la successiva delibe-

ra del 18 dicembre 1996;

lo scrivente con decreto del 4 novembre 1997 ha individuato i

programmi cui destinare le risorse assegnate al proprio Dicastero;

l'elenco finale dei progetti e le relative «prioritaÁ» sono stati auto-

nomamente individuati da ciascun Parco nazionale nel rispetto delle pre-

scrizioni fissate;

alla data del 15 ottobre 1998 erano stati aggiudicati circa l'85

per cento dei lavori previsti; i relativi cantieri sono stati aperti tutti en-

tro il 15 dicembre dello stesso anno.
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I rimanenti lavori sono stati completamente aggiudicati entro il 31
maggio 1999, in osservanza delle succitate delibere.

Il Ministro dell'ambiente

Ronchi
(19 aprile 2000)

____________

MANCONI. ± Al Ministro della sanitaÁ. ± Premesso:

che in una precedente interrogazione del 9 giugno 1998 (4-
11306) si chiedeva, fra l'altro, le ragioni per cui il commissario straor-
dinario della Croce rossa italiana, pur non essendo membro dell'assem-
blea generale, si fosse candidato alla carica di presidente generale; la
stessa interrogazione, infatti, faceva riferimento al decreto del Presidente
della Repubblica n. 613 del 31 luglio 1980, che stabilisce che il presi-
dente generale della Croce rossa italiana eÁ eletto dall'assemblea generale
tra i propri componenti;

che il Ministro in indirizzo ± nella persona del sottosegretario di
Stato, senatore Bettoni Brandani ± rispondendo il 16 marzo 1999 all'in-
terrogazione di cui sopra, non faceva riferimento alla questione solleva-
ta,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non intenda approfon-
dire la questione sollevata giaÁ nell'interrogazione 4-11306, in particolare
nella parte in cui si faceva riferimento alla candidatura alla carica di
presidente generale del commissario straordinario.

(4-14914)

(20 aprile 1999)

Risposta. ± Come sottolineato nella risposta al precedente atto

ispettivo 4-11306, la procedura seguita per l'elezione del presidente ge-

nerale dell'Associazione italiana della Croce rossa deve considerarsi le-

gittima.

Infatti, le disposizioni statutarie relative all'elezione del presidente
generale dell'ente in parola ed il regolamento elettorale adottato nel ri-
spetto delle disposizioni contenute nel nuovo statuto dell'Associazione
italiana della Croce rossa non appaiono in contrasto con quanto previsto
dal decreto del Presidente della Repubblica 31 luglio 1980, n. 613.

In effetti, ove il contenuto del decreto del Presidente del Consiglio
dei ministri 7 marzo 1997, n. 110, non fosse stato conforme alle dispo-
sizioni della normativa primaria (decreto del Presidente della Repubblica
n. 613 del 1980), l'adunanza generale del Consiglio di Stato nell'espri-
mere il proprio parere sul citato decreto del Presidente del Consiglno
dei ministri n. 110 del 1997 avrebbe, come si eÁ verificato per altre di-
sposizioni contenute nello stesso decreto del Presidente del Consiglio
dei ministri, rilevato l'incompatibilitaÁ con il decreto del Presidente della
Repubblica n. 613 del 1980 ed ugualmente avrebbe fatto la Corte dei
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conti prima di procedere alla registrazione del regolamento di approva-
zione del nuovo statuto.

Il Sottosegretario di Stato per la sanitaÁ

Di Capua
(17 aprile 2000)

____________

MANFREDI. ± Al Ministro dell'ambiente. ± Premesso:

che l'articolo 17 del decreto legislativo 5 febbraio 1997, n. 22 e
successive integrazioni, prevede che chiunque determini un pericolo
concreto di inquinamento eÁ tenuto a procedere a proprie spese agli in-
terventi di messa in sicurezza, di bonifica e di ripristino ambientale del-
le aree danneggiate e degli impianti e a comunicare, entro 48 ore, al
comune, alla provincia, alla regione e agli organi di controllo sanitario
ed ambientale lo stato di inquinamento del sito;

che per la caratterizzazione e la bonifica di un sito inquinato, a
causa di una fuoriuscita di circa 100 litri di gasolio, a seguito di un'au-
todenuncia, su indicazione dei locali responsabili dell'agenzia regionale
per l'ambiente (ARPA), il proprietario si eÁ rivolto a ditte specializzate
nel settore, le quali hanno presentato preventivi dai 70 ai 100 milioni;

che il proprietario si eÁ, quindi, indirizzato ad una ditta che sta
provvedendo agli adempimenti previsti dalla legge con una spesa com-
plessiva pari a poco piuÁ di sei milioni;

considerato:

che il suindicato caso appare emblematico di una situazione pre-
occupante che rischia, se non controllata dagli organi nazionali ANPA
(Agenzia nazionale per l'ambiente) e regionali (Agenzia regionale per
l'ambiente), di danneggiare gravemente gli operatori economici che in-
tendono rispettare la legge;

si chiede di sapere:

se non si ritenga opportuno intervenire, con l'istituzione di albi
speciali di ditte operanti nel settore ma, soprattutto, fissando criteri di
riferimento per le operazioni ed i relativi preventivi, al fine di evitare
comportamenti che rischiano di compromettere sia le attivitaÁ di ripristi-
no e di bonifica dei siti inquinati sia l'economia stessa delle ditte coin-
volte.

(4-17391)

(1ë dicembre 1999)

Risposta. ± In merito, si conferma che ai sensi dell'articolo 30,

comma 4, del decreto legislativo n. 22 del 1997 sulla gestione dei rifiuti

coloro che svolgono attivitaÁ di bonifica dei siti sono tenuti all'iscrizione

all'Albo nazionale delle imprese che effettuano la gestione dei rifiuti.

L'articolo 8, comma 1, del decreto 28 aprile 1998, n. 406, «Rego-
lamento recante norme di attuazione di direttive dell'Unione europea,
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avente ad oggetto la disciplina dell'Albo nazionale delle imprese che ef-
fettuano la gestione dei rifiuti», stabilisce che la categoria rispondente
all'attivitaÁ di bonifica dei siti eÁ quella di cui alla lettera i), categoria 9.

Sono in corso di elaborazione le disposizioni del Comitato naziona-
le dell'Albo relative ai requisiti e alle condizioni per l'iscrizione all'Al-
bo e la determinazione delle modalitaÁ e degli importi della garanzia
finanziaria.

Il Ministro dell'ambiente

Ronchi

(19 aprile 2000)
____________

MARINO, ALBERTINI. ± Ai Ministri delle finanze, dell'interno e
per il coordinamento della protezione civile e della difesa. ± Premesso:

che nei locali del convento della TrinitaÁ, costruito nel 1608, eÁ si-
to l'ex ospedale militare di Napoli;

che all'interno dell'ex convento, che fu destinato nel 1806 ad
ospedale militare da Giuseppe Bonaparte, decisione poi riconfermata dal
Governo italiano, vi sono tra l'altro opere d'arte ed ambienti di indub-
bia bellezza architettonica oltre a giardini, che potrebbero essere restitui-
ti all'uso cittadino;

che il suddetto ospedale militare della TrinitaÁ, registrato al
n. 498 dello schedario descrittivo dei beni patrimoniali indisponibili del-
lo Stato, giaÁ concesso in uso governativo al Ministero della difesa, ha
una superficie di metri quadri 25.952, di cui 11.503 metri coperti, con
una disponibilitaÁ di 430 vani;

che l'intero complesso, collocato in una splendida postazione pa-
noramica tra il Corso Vittorio Emanuele ed i «quartieri spagnoli», puoÁ
costituire, se opportunamente utilizzato, una straordinaria risorsa per la
realizzazione di strutture sociali e culturali sia per gli abitanti dei quar-
tieri, soprattutto anziani e giovani, sia per l'intero centro storico cittadi-
no,

si chiede di sapere:

a che punto siano le trattative tra Governo e comune di Napoli
per la cessione del complesso, anche alla luce delle dichiarazioni rese
dal Presidente del Consiglio dei ministri durante la sua ultima visita a
Napoli, il quale ha fatto un chiaro riferimento all'ex ospedale militare
parlando di immobili da trasferire al comune;

se non si ritenga, stante la vocazione polifunzionale della impor-
tante e storica struttura e considerata la carenza di strutture e servizi as-
sistenziali, sociali e culturali di cui il centro storico di Napoli ha
estremamente bisogno, di accelerare, una volta incluso il complesso del-
l'ex convento TrinitaÁ tra i beni da trasferire, le procedure per il passag-
gio del bene e quindi superare tutte le strozzature burocratiche ai fini di
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restituire alla cittaÁ di Napoli il complesso e assicurare una maggiore vi-
vibilitaÁ agli stessi «quartieri spagnoli».

(4-16957)

(3 novembre 1999)

Risposta. ± In merito alle problematiche segnalate il competente

Dipartimento del territorio ha comunicato che il Presidente del Consiglio

dei ministri, con decreto 21 ottobre 1999, ha istituito un «tavolo di la-

voro», con il compito di individuare le iniziative necessarie alla riquali-

ficazione e valorizzazione del patrimonio demaniale presente nel

comune di Napoli.

Nel corso delle riunioni appositamente tenutesi presso la Presidenza
del Consiglio dei ministri, Dipartimento per il coordinamento ammini-
strativo, eÁ emersa la concreta possibilitaÁ di accedere alla richiesta di uti-
lizzo da parte del comune, con ricorso alla normativa agevolativa
prevista dalla legge 11 luglio 1986, n. 390, dell'immobile denominato
«ex caserma Mauricchio», attesa l'intenzione del Ministero della difesa
di procedere alla sua dismissione definitiva all'amministrazione finanzia-
ria.

Preso atto di cioÁ, l'amministrazione comunale di Napoli, con istan-
za n. 357 del 23 novembre 1999, ha espressamente richiesto di ottenere
in locazione l'immobile di che trattasi avvalendosi della citata normativa
e chiedendo, altresõÁ, la consegna immediata dello stesso, allo scopo di
procedere all'inizio degli improcrastinabili lavori di recupero per resti-
tuire il bene alla pubblica fruizione.

CioÁ posto, il predetto Dipartimento, con nota in data 29 novembre
1999, ha impartito all'ufficio del territorio di Napoli disposizioni per la
stipula di un atto di locazione diciannovennale dell'immobile «ex caser-
ma Mauricchio», denominato anche «ex Ospedale della TrinitaÁ» a favo-
re del comune di Napoli, ai sensi della legge n. 390 del 1986.

Il Ministro delle finanze

Visco

(26 aprile 2000)
____________

MONTELEONE. ± Al Ministro dell'ambiente. ± Premesso:

che le associazioni ambientaliste Legambiente e WWF hanno en-
trambe rivolto all'Agenzia lucana di sviluppo ed innovazione in agricol-
tura (Alsia), richiesta di concessione per la gestione di circa 100 ettari
del Bosco Pantano di Policoro (Matera);

che la suddetta area boschiva si estende per complessivi 500 et-
tari e rappresenta uno dei pochi boschi italiani igrofili posti a livello
del mare, documentando l'antica storia di un territorio oggi per buona
parte trasformato a seguito dell'azione antropica;
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che nessuna risposta eÁ pervenuta nel merito della richiesta di
concessione, da parte dell'Alsia;

che il tribunale amministrativo regionale ha annullato per ben tre
volte, su richiesta della regione Basilicata, il decreto che istituiva una
zona protetta di interesse regionale,

l'interrogante chiede di sapere quali provvedimenti si intenda adot-
tare per garantire la tutela del Bosco Pantano di Policoro e soddisfare le
richieste delle associazioni ambientaliste.

(4-12014)

(23 luglio 1998)

Risposta. ± In riferimento all'interrogazione parlamentare di cui al-

l'oggetto, si informa che l'area del Bosco Pantano di Policoro (Matera)

eÁ «sito di importanza comunitaria» (SIC) e che pertanto risulta tutelata

ai sensi dell'articolo 13, comma 2, del decreto del Presidente della Re-

pubblica n. 375 dell'8 settembre 1997.

Considerato inoltre che il bosco di cui sopra eÁ ricompreso nella
«riserva naturale regionale», ne consegue che la relativa competenza eÁ
della regione Basilicata che dovraÁ procedere ad una valutazione circa
l'impatto ambientale dandone informativa a questo Ministero.

Il Ministro dell'ambiente

Ronchi
(19 aprile 2000)

____________

MORO. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che con l'istituto dell'autoliquidazione delle successioni il contri-
buente deve altresõÁ compilare la delega per il pagamento all'istituto ban-
cario;

che tra l'altro eÁ obbligatorio indicare il codice di riferimento del-
l'ufficio del registro (ora ufficio delle entrate);

che in molti casi avviene che la successione venga compilata da-
gli eredi in zone diverse dall'ultima residenza del defunto (per esempio
a Udine, ma per defunti residenti in Lombardia);

che l'istituto delegato alla riscossione non accetta il modello di
pagamento se non eÁ compilato in ogni parte ed in modo particolare con
il codice ufficio;

che per avere informazioni di tale numero non eÁ sufficiente ri-
volgersi all'ufficio delle entrate piuÁ vicino ma si rende necessario repe-
rirlo direttamente alla fonte causando una serie di inconvenienti e
aggravi di spese;

che in questa ricerca ci si imbatte nelle piuÁ diverse situazioni
quali: la mancata risposta al telefono, al passaggio dell'ufficio non com-
petente dopo magari aver ascoltato un brano di musica classica in attesa
della risposta, all'assenza temporanea dell'impiegato, eccetera;
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che, a titolo di esempio, l'interrogante, nella giornata del giorno
10 settembre 1999, dopo aver avuto risposta negativa dall'ufficio delle
entrate di Tolmezzo, ha dovuto ricorrere prima alla Telecom per avere
il numero di telefono dell'ufficio di Milano e poi iniziare la trafila delle
telefonate; ad una prima chiamata infruttuosa per incompetenza dell'uf-
ficio chiamato (reparto contenzioso) eÁ rimasto in attesa per oltre 10 mi-
nuti senza ottenere risposta all'altro capo del telefono; ad una seconda
chiamata e dopo essersi qualificato ha potuto parlare con il direttore
reggente l'ufficio ed avere finalmente il numero cercato;

che quanto descritto costituisce la prassi per ogni cittadino che
peroÁ non puoÁ far valere eventuali prerogative per cui non gli resta che
sperare nella bontaÁ o nella fortuna con la sola certezza di trovarsi gli
addebiti delle telefonate,

l'interrogante chiede di sapere:

percheÁ tutti gli uffici delle entrate non siano provvisti dei numeri
di codice «ufficio» in modo che il contribuente possa reperirlo nell'uffi-
cio piuÁ vicino;

quali siano le iniziative che si intende assumere al fine di evitare
che a quanti tentano di mettersi in contatto con gli uffici i tempi di at-
tesa per le risposte (o al centralino o al numero passante) non siano piuÁ
lunghi della prima terzina del brano preregistrato senza dover sentire,
magari con esito negativo, l'intera opera.

(4-16286)

(15 settembre 1999)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde l'onorevole inter-

rogante segnala i disagi dei contribuenti nel reperire i codici identificati-

vi degli uffici finanziari, da indicare nei modelli di pagamento

dell'imposta sulle successioni.

Al riguardo il competente Dipartimento delle entrate ha precisato
che i codici degli uffici sono disponibili, insieme a numerose altre in-
formazioni, nel sito Internet del Ministero delle finanze (www.finan-
ze.it), al quale il contribuente puoÁ accedere direttamente e al quale sono
comunque collegati in rete locale tutti gli uffici delle entrate.

L'informazione relativa ai codici degli uffici eÁ inoltre disponibile
presso gli istituti bancari, i concessionari della riscossione e le agenzie
postali abilitate alla riscossione dei tributi.

L'indicazione del codice ufficio puoÁ, infine, essere ottenuta rivol-
gendosi al servizio telefonico «Fisco in linea» (numero 164.75).

Anche il numero telefonico degli uffici eÁ disponibile nel predetto
sito Internet. Relativamente allo specifico ed increscioso episodio segna-
lato, il medesimo Dipartimento ha assicurato che provvederaÁ ad imparti-
re ai dipendenti uffici opportune direttive per evitare il ripetersi di
inconvenienti analoghi a quello evidenziato.

Ha inoltre precisato il Dipartimento delle entrate di avere in corso
una profonda ristrutturazione del servizio di assistenza telefonica che
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porteraÁ, entro il corrente anno, all'attivazione di centri di risposta spe-
cializzati, in grado di fornire un servizio di livello qualitativamente ele-
vato, rispondente alle legittime aspettative dei contribuenti.

Il Ministro delle finanze

Visco
(26 aprile 2000)

____________

MORO, ROSSI. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:
che nella Gazzetta Ufficiale n. 22 del 28 gennaio 1999 eÁ stato

pubblicato il decreto 3 novembre 1998, a firma del direttore centrale
Befera, riguardante la rateizzazione del carico tributario dovuto dalla
Reggina Calcio spa, in Reggio Calabria, per un importo di oltre 4 mi-
liardi e 200 milioni;

che il carico tributario, giaÁ iscritto nei ruoli posti in riscossione,
si riferisce ad imposte dirette risalenti al 1991;

che tra le varie considerazioni che hanno determinato l'accogli-
mento dell'istanza si fa riferimento:

al parere favorevole espresso dalla direzione regionale delle
entrate per la Calabria in considerazione della necessitaÁ di salvaguardare
i livelli occupazionali e di assicurare e mantenere il proseguimento delle
attivitaÁ produttive;

all'aggravamento della situazione economico-finanziaria del
contribuente con ripercussioni negative anche sull'occupazione dei pro-
pri dipendenti che scaturirebbe dal pagamento immediato della somma;

al versamento di un acconto di lire 1 miliardo per cui il resi-
duo importo da pagare eÁ ridotto a lire 3 miliardi e 229 milioni;

che il decreto stabilisce la rateizzazione in cinque rate a partire
dal novembre 1998 senza peroÁ indicare quali siano le scadenze;

che, da ultimo, si minaccia la revoca dell'agevolazione, ove ven-
gano a cessare i presupposti in base ai quali eÁ stata concessa o soprav-
venga «fondato pericolo per la riscossione»;

che la natura del decreto pone in essere una serie di interrogativi
non solo di carattere etico ma anche la possibilitaÁ che altri organismi
sportivi prendano spunto da simili iniziative innescando un processo
emulativo per assicurarsi campioni prestigiosi anche in presenza di diffi-
coltaÁ economiche;

che, in altre situazioni e per importi piuÁ modesti, si eÁ a cono-
scenza di azioni di recupero forzoso da parte del Ministero con vendite
all'asta dei beni soprattutto nei confronti di piccole aziende artigiane;

che le sofferenze della societaÁ Reggina Calcio spa si trascinano
da oltre 8 anni e nulla eÁ dato di sapere sulle eventuali pendenze per gli
anni successivi,

gli interroganti chiedono di sapere:

quali siano il numero e gli importi delle rateizzazioni di carichi
tributari concessi nel 1998 a societaÁ che operano nel campo sportivo;
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nel caso specifico, quali siano i livelli occupazionali e le attivitaÁ
produttive della Reggina Calcio spa che si intendono tutelare;

se la societaÁ abbia in corso per gli anni dopo il 1991 analoghe
situazioni debitorie;

se siano state eseguite tutte le indagini circa la regolaritaÁ conta-
bile e fiscale della societaÁ interessata e sulle cause che hanno determi-
nato un cosõÁ ingente debito nei confronti dell'erario;

se il Ministero delle finanze in sede di rilascio di simile conces-
sione non abbia avuto, almeno per un attimo, un sussulto di rigetto pen-
sando ai gravi problemi in cui si dibattono moltissime aziende che sono
in attesa di ricevere dallo Stato i rimborsi ed in modo particolare quelli
relativi all'IVA;

quali siano i presupposti cui si fa cenno che possono far cessare
l'agevolazione oltre a quelli del mancato pagamento di due rate conse-
cutive, tenuto conto che con tale meccanismo il periodo della rateizza-
zione viene di fatto raddoppiato;

se nella tutela delle attivitaÁ sportive attuata attraverso queste pro-
cedure non ci siano anche una finalitaÁ ed un interesse specifico da parte
del Ministero per sostenere le entrate tributarie connesse ai concorsi a
premio legati alle scommesse del totocalcio;

se non sia opportuno procedere alla revoca immediata della ra-
teizzazione ponendo fine anche ad una forma di assistenzialismo che
potrebbe essere preso a modello per altre societaÁ sportive;

infine, se il Ministero non intenda promuovere una capillare
campagna pubblicitaria a favore delle attivitaÁ produttive, estranee al cal-
cio, per far conoscere le opportunitaÁ della rateizzazione dei debiti so-
prattutto per quelle attivitaÁ che si dibattono in grosse difficoltaÁ
finanziarie a causa dell'eccessiva pressione fiscale e della inefficienza
della burocrazia per quanto attiene ai rimborsi.

(4-14006)

(9 febbraio 1999)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde gli onorevoli inter-

roganti pongono alcuni quesiti in merito ad un provvedimento agevolati-

vo di rateizzazione dei debiti d'imposta emanato a favore della Reggina

calcio spa e invitano l'amministrazione finanziaria alla promozione di

un'attivitaÁ pubblicitaria tesa a far conoscere a coloro i quali gestiscono

attivitaÁ produttive, anche estranee al calcio, l'opportunitaÁ di ottenere la

rateizzazione dei debiti d'imposta.

Al riguardo il Dipartimento delle entrate ha, innanzitutto, riferito
che l'istanza agevolativa prodotta dalla societaÁ Reggina calcio spa eÁ sta-
ta accolta in quanto la richiesta rientrava nella fattispecie prevista dal-
l'articolo 19, comma 3, del decreto del Presidente della Repubblica 29
settembre 1973, n. 602. Invero, la societaÁ in argomento occupava, al
momento della concessione dei benefici di legge, 40 dipendenti e si tro-
vava in una situazione di momentanea difficoltaÁ economica tale da poter
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compromettere il proseguimento delle proprie attivitaÁ e da poter mettere
in pericolo il posto di lavoro per i propri 40 dipendenti, in una realtaÁ
come quella meridionale dove il problema della disoccupazione eÁ noto a
tutti.

In merito ai singoli quesiti posti nella interrogazione, il predetto
Dipartimento ha precisato che non sono state concesse rateizzazioni a
favore di altre societaÁ sportive operanti nella provincia di Reggio Cala-
bria. Tuttavia, con riferimento ad altre attivitaÁ produttive, non solo della
regione Calabria ma dell'intero territorio nazionale, l'amministrazione fi-
nanziaria si eÁ sempre dimostrata attenta alle esigenze delle aziende (so-
prattutto medio-piccole), concedendo loro le agevolazioni richieste,
sempre nel rispetto dei presupposti e delle condizioni imposte dalla
legge.

Comunque, nell'anno 1998 non risultano pervenute alla Direzione
centrale per la riscossione altre istanze di rateizzazione, ai sensi dell'al-
lora vigente articolo 19, comma 3, del decreto del Presidente della Re-
pubblica n. 602 del 1973, oltre a quello della Reggina calcio.

Nel caso di specie, la concessione del beneficio previsto dalla suin-
dicata disposizione normativa era del tutto svincolata dall'effettuazione
della verifica del rispetto, da parte del richiedente, degli obblighi conta-
bili e fiscali.

I presupposti della decadenza dal predetto beneficio erano costituiti
dal sopravvenuto pericolo per la riscossione e dal mancato pagamento
della prima rate o di due rate consecutive.

Ha precisato, infine, il Dipartimento delle entrate che la disposizio-
ne in argomento non era diretta alla tutela di particolari tipi di attivitaÁ,
ma esclusivamente alla salvaguardia dei livelli occupazionali, neÁ la con-
creta applicazione della stessa, da parte dell'amministrazione finanziaria,
ha deviato dalla finalitaÁ che il legislatore ha conferito all'agevolazione
di che trattasi.

Il Ministro delle finanze

Visco
(26 aprile 2000)

____________

NAPOLI Bruno. ± Ai Ministri delle finanze e del tesoro, del bilancio
e della programmazione economica. ± Premesso:

che la societaÁ GET spa nacque, come societaÁ privata, nel 1985
quando la Cassa di risparmio di Calabria e di Lucania abbandonoÁ spon-
taneamente la propria gestione esattoriale in provincia di Cosenza;

che nel 1995 il gruppo Cariplo e la Carical di Cosenza rilevaro-
no il 49 per cento del pacchetto azionario della GET, lasciando ai pri-
vati la maggioranza del 51 per cento con la conseguente gestione della
stessa;

che la GET spa, a causa di una politica espansionistica azzarda-
ta, raggiunse un rilevante deficit per cui nell'anno 1996 i partner banca-
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ri acquisirono la maggioranza del pacchetto azionario e la conseguente
gestione della stessa societaÁ, tentando di risanare la grave crisi finanzia-
ria, venutasi a creare, riducendo del 30 per cento gli stipendi ai dipen-
denti; non si ebbero altre forme concrete atte a risanare la crisi
aziendale, quindi il subentrato gruppo bancario pose in liquidazione la
GET spa; nacque, cosõÁ, la societaÁ ETR spa che ottenne le concessioni,
gestite precedentemente dalla GET, a titolo di commissario governativo,
dal mese di luglio 1997;

che dal punto di vista organizzativo l'azienda ETR non ha dato
dimostrazione di concreta volontaÁ; si eÁ limitata a sostituire il vecchio si-
stema informativo della GET con quello della societaÁ Esatri di Milano
ed operare ristrutturazione in sportelli che dopo pochi mesi ha deciso di
chiudere;

che questa politica gestionale ha portato l'azienda ETR a chiude-
re, giaÁ il bilancio 1998, con un consistente e preoccupante deficit; da
cioÁ eÁ scaturito un piano di risanamento aziendale che, guarda caso, do-
vrebbe essere subõÁto solo ed esclusivamente dai lavoratori; non a caso
l'azienda, sulla base del dichiarato deficit, ha determinato un esubero di
personale che vede interessate ben 498 unitaÁ;

considerato che la politica adottata dalla nuova societaÁ si eÁ limi-
tata esclusivamente a recuperare i crediti della ex GET, impegnando le
proprie risorse umane che solitamente operavano all'esterno, quali messi
notificatori ed ufficiali di riscossione, per completare gli adempimenti
necessari al fine di poter usufruire dei benefici legislativi (articolo 60
del decreto legislativo n. 112 del 1999 - definizione automatica delle
domande di rimborso) che permettono di recuperare tutte le somme anti-
cipate, a fronte di quote inesigibili, all'erario e agli enti, con il conse-
guente abbandono delle procedure per la riscossione coattiva dei ruoli
definiti,

si chiede di sapere:

se i Ministri in indirizzo abbiano notizie in merito alla gestione
degli intendimenti della societaÁ ETR spa;

se abbiano intrapreso iniziative atte ad evitare il licenziamento
della circa 500 unitaÁ in esubero, in considerazione della grave situazione
occupazionale della provincia di Cosenza e della regione Calabria in ge-
nerale.

(4-18247)

(18 febbraio 2000)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde l'onorevole inter-

rogante ha chiesto di conoscere quali iniziative intenda assumere questo

Ministero in merito alle decisioni prospettate dalla Intesa riscossioni tri-

buti in sede di presentazione del piano di ristrutturazione industriale per

il 1999-2004, con particolare riferimento alle problematiche occupazio-

nali che sono state sollevate per il risanamento del deficit finanziario

dell'azienda ETR.
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Al riguardo, si rileva preliminarmente che il decreto legislativo 13
aprile 1999, n. 112, recante disposizioni per il riordino del servizio na-
zionale della riscossione, emanato in attuazione delle delega recata dalla
legge 28 settembre 1998, n. 337, prevede, all'articolo 63, l'adozione di
misure di riqualificazione e di sostegno dell'occupazione mirate a fron-
teggiare i processi di ristrutturazione delle aziende concessionarie.

CioÁ premesso, ed allo scopo di dare concreta applicazione alla pre-
visione contenuta nel menzionato articolo 63, sono stati interessati i
competenti Ministeri del tesoro, del bilancio e della programmazione
economica, noncheÁ del lavoro e della previdenza sociale, al fine di apri-
re un tavolo di trattative con le categorie interessate per studiare, utiliz-
zando anche le risorse finanziarie ricavabili dalle eventuali eccedenze
del fondo speciale dei dipendenti esattoriali aperto presso l'INPS, le mi-
sure idonee alla salvaguardia dell'occupazione nel settore.

Il Ministro delle finanze

Visco
(26 aprile 2000)

____________

PETTINATO. ± Al Ministro dell'ambiente. ± Premesso:
che nel 1991 la giunta comunale di Rometta (Messina) ha deli-

berato un progetto per la realizzazione di due campi da tennis con rela-
tivi servizi, posteggi compresi, nella frazione di Rometta Marea;

che per la realizzazione di tali campi veniva disposto l'esproprio
di 21.000 metri quadrati della collina di contrada Filari a Rometta «oc-
cupati» da 280 alberi di ulivo, gran parte dei quali secolari e dunque il
loro sradicamento;

che gli ambientalisti locali, sostenendo le ragioni dei proprietari
interessati dall'esproprio, si sono mossi immediatamente per bloccare i
lavori, inviando per questo richieste di intervento a tutte le autoritaÁ
competenti;

che il 16 settembre 1996, nonostante proteste, dimostrazioni e
denunce, le ruspe hanno cominciato a estirpare i primi ulivi;

che nella stessa giornata una istanza al pretore di Messina per la
sospensione dei lavori veniva accolta ed i lavori bloccati;

che l'alluvione dei giorni successivi ha messo in evidenza le ra-
gioni degli ambientalisti: frane e smottamenti si sono verificati nella zo-
na in questione coinvolgendo il cimitero di Rometta, collocato piuÁ a
monte, e l'autostrada sottostante contrada Filari, invasa da terriccio e
detriti vari,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non intenda interveni-
re al fine di proteggere un patrimonio naturale unico per la zona, in
grado fra l'altro di difendere la stabilitaÁ idrogeologica della collina in
contrada Filari.

(4-02775)
(6 novembre 1996)
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Risposta. ± In riferimento all'interrogazione parlamentare, di cui

all'oggetto, si comunica che la collina di contrada Filari a Rometta, in

provincia di Messina, non eÁ compresa nel registro delle aree protette na-

zionali e/o regionali e pertanto gli assetti dell'area non rientrano nelle

competenze dirette di questo Ministero, che comunque, non ha poteri

di interdizione diretta su piante d'uso agricolo, non sottoposte a vincolo

conservativo mirato.

Si comunica, infine, che pur essendo stato emanato il decreto pre-
fettizio della provincia di Messina n. 144 del 7 novembre 1995, che
autorizza l'abbattimento di 50 alberi di ulivo nella succitata area per la
costruzione di due campi da tenis, non eÁ stata data ancora esecuzione
all'abbattimento.

Il Ministro dell'ambiente

Ronchi

(19 aprile 2000)
____________

PREIONI. ± Ai Ministri dell'interno e per il coordinamento della

protezione civile e delle finanze. ± Si chiede di conoscere se siano veri
i fatti descritti nel seguente articolo pubblicato sul quotidiano «La Preal-
pina» del 10 dicembre 1996 e quale sia la ragione dell'atterraggio a Stresa
dell'elicottero della Guardia di finanza:

«Stresa. 'Parcheggiano" l'elicottero sul lungolago per andare al
bar. Che cosa non si fa mai per un buon espresso... il rumore del rotea-
re delle pale rompe l'ovattato silenzio autunnale del lago. Appare un
elicottero, che sorvola a bassa quota il lungolago e poi, con un atterrag-
gio di assoluta precisione, poggia i pattini sulla passeggiata, a pochi me-
tri dal parcheggio riservato alle auto: la scena eÁ avvenuta ieri mattina
poco dopo le 9 a Stresa, quando un elicottero giallo e verde, con le in-
segne della Guardia di finanza, eÁ atterrato sulla passeggiata a lago della
cittadina borromea, sotto gli occhi increduli di alcuni cittadini. Uno dei
presenti ha anche scattato alcune foto dell'elicottero 'parcheggiato" vici-
no al lago. Un'emergenza, un'operazione di polizia? Pare di no. Spenti
i motori, dal velivolo sono scesi tre uomini, dei quali due in tuta di vo-
lo, che si sono tranquillamente avviati verso uno dei bar del lungolago
per un corroborante caffeÁ. Pochi minuti e l'equipaggio ritorna al velivo-
lo. Via i motori, e l'elicottero riprende tranquillo la via del cielo».

(4-03373)

(12 dicembre 1996)

Risposta. ± Nella interrogazione cui si risponde l'onorevole interro-

gante ha chiesto chiarimenti in merito ai fatti riportati dal quotidiano

«La Prealpina» del 10 dicembre 1996 in riferimento all'atterraggio a

Stresa di un elicottero in dotazione al Corpo della Guardia di finanza.
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Al riguardo, il comando generale della Guardia di finanza ha co-
municato che in data 9 dicembre 1996 un elicottero in dotazione alla
sezione aerea di Venegono (Varese) che, in cooperazione con la squa-
driglia navale di Cannobio, svolgeva servizio in materia di tutela am-
bientale, mirato alla individuazione di eventuali fonti di inquinamento
del fiume Toce e della sponda occidentale del lago Maggiore, ha real-
mente effettuato un soffermo in corrispondenza del lungolago di Stresa.

Tale circostanza si eÁ resa necessaria per il sopraggiungere di con-
tingenti emergenze riconducibili allo stato di malore che, durante la
missione, ha colpito un componente dell'equipaggio di volo, ± sottuffi-
ciale del contingente di mare, il quale ha preso parte alla missione in
qualitaÁ di osservatore per l'esecuzione di rilievi a luoghi e/o siti oggetto
di inquinamento o di abusivismo demaniale.

Di qui l'esigenza di somministrare al predetto militare una bevanda
calda, al fine il lenire il disturbo, provocantogli dalle condizioni meteo-
rologiche non propriamente ottimali.

Il predetto comando generale ha comunque assicurato che le proce-
dure tecniche di atterraggio si sono svolte in assoluta sicurezza, usu-
fruendo di un ampio spazio, libero da persone e mezzi, sito nella
adiacenze del pubblico esercizio, luogo di consumazione.

Il Ministro delle finanze

Visco

(26 aprile 2000)
____________

SALVATO. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che a seguito delle disposizioni contenute nell'articolo 45 della
legge n. 448 del 23 dicembre1998 eÁ stato annullato il concorso a 1.085
posti di coadiutore, quarto livello, del Ministero delle finanze;

che da informazioni assunte presso il Gabinetto del Ministro eÁ
apparso chiaro che il motivo di tale annullamento eÁ da ricercarsi nell'al-
tissimo numero (circa 900.000) di domande pervenute che non avrebbe
consentito obiettivitaÁ di giudizio e tempi accettabili per gli esami;

che ad ulteriore giustificazione per l'annullamento del concorso eÁ
stata avanzata la considerazione che da alcuni anni le assunzioni di
quarto livello avvengono attingendo alle liste di collocamento presenti
in ogni provincia;

che questa scelta non eÁ stata adottata per il concorso in questio-
ne: i posti messi a concorso sono stati semplicemente annullati;

che la decisione del Ministero eÁ stata assunta burocraticamente
senza chiarire se i posti precedentemente messi a concorso occorrevano
oppure no;

che tale incomprensibile scelta eÁ stata attuata senza fornire ai
giovani partecipanti al concorso la bencheÁ minima spiegazione,

si chiede di conoscere cosa si intenda fare:
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per riaprire ± anche attingendo alle liste di collocamento ± le as-
sunzioni dei 1.085 posti da coadiutore del Ministero delle finanze, giaÁ
messi a concorso;

per attuare una scelta che restituisca fiducia ± prima di tutto ai
giovani che avevano presentato domanda ± in uno Stato che sia in grado
di rispettare gli impegni assunti.

(4-17313)
(24 novembre 1999)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde l'onorevole interro-
gante ha chiesto chiamenti in merito all'annullamento, in relazione a
quanto disposto dall'articolo 45, comma 23, della legge n. 448 del 23 di-
cembre 1998, del concorso a 1.085 posti di coadiutore, quarto livello, di
questo Ministero ed in particolare se si intenda riaprire, anche attingendo
alle liste di collocamento, le assunzioni dei predetti 1.085 posti giaÁ mes-
si a concorso.

Al riguardo la Direzione generale degli affari generali e del perso-
nale, nel confermare che sono state presentate circa 900.000 domande di
partecipazione al predetto concorso, ha evidenziato che, come giaÁ reso
noto nell'apposito avviso pubblicato nella Gazzetta Ufficiale del 7 mag-
gio 1999, le ragioni dell'avvenuto annullamento del concorso stesso sono
rinvenibili nell'espressa previsione di legge di cui all'articolo 45, comma
23, della legge 23 dicembre 1998, n. 448, che ha abrogato la precedente
disposizione normativa con la quale questo Ministero era stato autorizza-
to ad indire detto concorso.

In proposito, ha precisato la suddetta Direzione generale, ha certa-
mente giocato la circostanza che l'amministrazione finanziaria si sta av-
viando ad una radicale ed innovativa riforma dei propri organi ed uffici
diretta, da un lato, ad un'efficace lotta all'evasione e, dall'altro, all'in-
staurazione di rapporti di collaborazione con contribuenti ed utenti che
superino la conflittualitaÁ ancora esistente; tale programma richiede uno
sforzo notevole in termini di risorse umane e strutturali e postula, per-
tanto, il reclutamento di elementi in possesso di spiccata professionalitaÁ
nella materia tecnico-tributaria e dell'informatica, le quali non sono rin-
venibili nel personale delle qualifiche meno elevate.

Va infine ricordato che ogni operazione di reclutamento da parte
delle pubbliche amministrazioni, secondo la vigente normativa, non puoÁ
essere stabilita autonomamente ma deve essere autorizzata dalla Presi-
denza del Consiglio dei ministri.

Il Ministro delle finanze

Visco
(26 aprile 2000)

____________

SEMENZATO. ± Al Ministro dell'ambiente. ± Premesso:
che lungo l'asta del fiume Menotre nel comune di Foligno sono

posizionate quattro centraline idroelettriche;
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che la cittadinanza del comune di Foligno ha in questi giorni
protestato vivamente per le conseguenze negative che periodicamente e
ripetutamente si vengono a verificare in corrispondenza di alcune delle
centraline idroelettriche;

che gli inconvenienti che si lamentano sono essenzialmente da ri-
condursi al sistematico, periodico e totale prosciugamento di interi tratti
di fiume con ripercussioni negative per l'ambiente e per la fauna ittica
noncheÁ lesive degli interessi della cittadinanza;

che il totale prosciugamento di alcuni tratti di fiume comporta,
soprattutto nei periodi estivi, a causa della morõÁa di molti pesci, proble-
mi igenico-sanitari oltre al deturpamento della visione estetica e com-
plessiva del fiume;

che in quella zona di fiume inoltre vi sono licenze di attingimen-
to delle acque ai fini irrigui; e tale zona eÁ spesso frequentata da canoisti
e pescatori;

considerato:

che le concessioni per fini idroelettrici delle acque dei fiumi de-
vono comunque rispettare il defluire delle acque in modo da permettere
al fiume di non morire (minimo vitale);

che il corretto fluire delle acque, soprattutto in estate, deve esse-
re regolato in maniera automatica consentendo il deflusso minimo di ac-
qua (minimo vitale) al fine di una piuÁ corretta gestione del patrimonio
acquifero presente nella zona;

che il prosciugamento di interi tratti di fiume crea evidenti danni
alla vita stessa del fiume sia dal punto di vista igienico-sanitario che da
quello ittico-microbiologico per la perdita della capacitaÁ depurativa del
fiume e per la conseguente morte della fauna ittica e dei microrganismi
presenti;

che in data 6 luglio 1998 i vigili sanitari della AUSL, durante
un sopralluogo in una delle centraline, constata la mancanza di acqua,
hanno intimato al custode di aprire l'acqua stessa,

si chiede di sapere:

se non si ritenga opportuno, vista la gestione irrispettosa delle
concessioni delle centraline e della normativa sui fiumi, un controllo del
nucleo ecologico dei carabinieri (NOE);

se non si ritenga opportuno, accertate le infrazioni, rivedere le
concessioni a fini idroelettrici lungo l'asta del fiume Menotre;

se non si ritenga opportuno in sede di revisione delle concessioni
prevedere un controllo da parte delle amministrazioni locali sull'utilizzo
delle acque presenti nel loro territorio.

(4-12064)

(28 luglio 1998)

Risposta. ± I temi segnalati nell'interrogazione, pur non essendo

attualmente di diretta competenza del Ministero dell'ambiente, sono va-

lutati con la massima attenzione da parte del medesimo.
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EÁ infatti evidente la improrogabile necessitaÁ di coniugare i temi del
controllo quantitativo e qualitativo della risorsa.

Da una verifica effettuata presso gli enti territoriali competenti, a
far data dal novembre 1998, sono emersi i seguenti elementi:

esistono concessioni regionali che autorizzano le centrali allo
sfruttamento delle acque interne, imponendo tra l'altro un deflusso mini-
mo vitale delle acque stesse nell'alveo del corpo idrico;

la stazione dei carabinieri di Casenove, intervenuta a seguito di
segnalazioni dei cittadini, durante la stagione estiva ed in concomitanza
con prolungati periodi di siccitaÁ e secca, ha verificato un prosciugamen-
to totale di alcuni tratti del fiume Menotre, compresi tra le frazioni di
Leggiana e Scopoli;

a seguito degli accertamenti svolti dai carabinieri e dal Corpo fo-
restale dello Stata, eÁ stato rilevata, in linea di massima, una corretta ge-
stione delle acque del fiume da parte delle centrali idroelettriche e
l'ottemperanza alle prescrizioni imposte dalle concessioni; morfologica-
mente, eÁ stata rilevata una particolare permeabilitaÁ degli alvei del fiume
Menotre, nei tratti soggetti al prosciugamento, superiore al quantitativo
minimo di un litro al secondo che le concessioni impongono di rilascia-
re alle centrali idroelettriche.

Gli stessi enti territoriali consultati ritengono opportuna una revisio-
ne generale delle concessioni da parte dell'amministrazione regionale,
aggiornandole alla nuova natura idrogeologica del terreno costituente
l'alveo, senz'altro mutata nell'arco degli ultimi vent'anni.

Le valutazioni degli enti territoriali sono assolutamente coerenti
con le indicazioni riportate all'articolo 23 del nuovo decreto legislativo
n. 152 del 1999 sulla tutela delle acque dall'inquinamento. Infatti tali
valutazioni, assieme agli elementi conoscitivi sopra riportati vanno co-
munque lette nell'ottica del nuovo quadro legislativo in cui si collocano
oggi i temi della tutela quantitativa della risorsa noncheÂ della diversa
distribuzione delle competenze in materia, tra Stato e regioni.

In particolare si ricorda che il decreto legislativo n. 152 del 1999
nel disegnare gli obiettivi della tutela delle risorse idriche si sofferma in
particolare sui seguenti temi:

la necessitaÁ di arrivare all'integrazione della tutela qualitativa
con quella quantitativa;

la definizione di obiettivi di qualitaÁ per fiumi, laghi, acque mari-
ne e acque sotterranee ± stabiliti essenzialmente in funzione della capa-
citaÁ di tali corpi idrici di mantenere i processi di autodepurazione e di
supportare comunitaÁ animali e vegetali ampie e ben diversificate ± e di
un sistema di monitoraggio e classificazione dei corpi idrici.

Il tema della tutela integrata quali ± quantitativa eÁ articolato sui se-
guenti concetti cardine:

la tutela quantitativa della risorsa concorre al raggiungimento de-
gli obiettivi di qualitaÁ;

i piani di tutela previsti dal decreto legislativo n. 152 del 1999
devono contenere le misure volte ad assicurare l'equilibrio del bilancio
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idrico nel rispetto delle prioritaÁ per l'uso idropotabile e agricolo e te-
nendo conto delle disponibilitaÁ, del minimo deflusso vitale, della capaci-
taÁ di ravvenamento della falda e delle destinazioni d'uso della risorsa
compatibili con le relative caratteristiche qualitative e quantitative;

tutte le derivazioni di acqua sono regolate in modo da garantire
il minimo deflusso vitale e il raggiungimento degli obiettivi di qualitaÁ;

gli obiettivi di qualitaÁ ambientale definiti per le acque sotterranee
riguardano sia la qualitaÁ della risorsa sia l'equilibrio tra livello di sfrut-
tamento e capacitaÁ naturale di ravvenamento.

Il Ministro dell'ambiente

Ronchi
(19 aprile 2000)

____________

THALER AUSSERHOFER. ± Al Ministro della sanitaÁ. ± Premesso:

che l'articolo 36, comma 1, del decreto del Presidente della Re-
pubblica n. 574 del 15 luglio 1988 prevede che le etichette e gli stam-
pati illustrativi dei farmaci distribuiti in provincia di Bolzano debbano
essere redatti congiuntamente nelle due lingue italiana e tedesca;

che la norma in questione, seguita e correttamente applicata dalle
industrie farmaceutiche l'anno successivo a quello dell'entrata in vigore
del decreto citato, eÁ stata poi, per inspiegabili ragioni, completamente
disattesa;

che cioÁ ha determinato e determina non poche difficoltaÁ alla po-
polazione di lingua tedesca, soprattutto alle persone anziane, ai fini di
una consapevole lettura delle specifiche dei farmaci con particolare ri-
guardo alla loro composizione ed ai dosaggi da assumere;

considerato che, nonostante i ripetuti ed autorevoli interventi svolti
dagli organi ministeriali, che si sono dimostrati sensibili alle sollecita-
zioni in tal senso ricevute, e dalla stessa presidenza della associazione
nazionale dell'industria farmaceutica, le ditte del settore non hanno rite-
nuto di ottemperare alle disposizioni di legge,

si chiede di sapere se non si ritenga opportuno promuovere la fissa-
zione di sanzioni amministrative da applicare nei confronti delle ditte
produttrici di farmaci che non rispetteranno le disposizioni di legge in
materia.

(4-00299)

(5 giugno 1996)

Risposta. ± Come indicato nell'interrogazione in esame, l'articolo

36 del decreto del Presidente della Repubblica 15 luglio 1988, n. 574,

recante norme di attuazione dello statuto speciale per la regione Trenti-

no-Alto Adige in materia di uso della lingua tedesca e ladina nei rap-

porti dei cittadini con la pubblica amministrazione e nei procedimenti

giudiziari, dispone che le etichette e gli stampati illustrativi dei medici-
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nali rientranti nell'assistenza farmaceutica a carico del Servizio sanitario

nazionale, distribuiti nella provincia di Bolzano, debbano venire redatti

congiuntamente nelle due lingue italiana e tedesca.

A seguito delle segnalazioni provenienti dalle autoritaÁ della provin-
cia di Bolzano e dal locale Commissario del Governo, concernenti il
perdurare della distribuzione di medicinali sprovvisti di etichette e stam-
pati illustrativi in versione bilingue nel territorio provinciale, il Ministe-
ro della sanitaÁ ha provveduto ad emanare disposizioni intese ad
assicurare la corretta osservanza delle norme sul bilinguismo.

Infatti, la circolare 21 febbraio 1997, n. 2, pubblicata nella Gazzetta

Ufficiale n. 67 del 21 marzo 1997, diramata, fra gli altri, a tutti i titolari
di autorizzazioni all'immissione in commercio di medicinali, alla Far-
mindustria, all'Assosalute ± che rappresenta il settore dei medicinali di
automedicazione ±, alla Federfarma, noncheÂ alle federazioni degli ordini
dei medici e dei farmacisti, richiama l'obbligo di legge delineato nel de-
creto del Presidente della Repubbliva n. 574 del 1988 e, nel contempo,
sottolinea che le confezioni immesse in commercio senza il rispetto del
bilinguismo nei rispettivi stampati devono ritenersi irregolari, tanto che
il fatto appare, giaÁ allo stato, possibile di sanzioni amministrative.

Il Ministro della sanitaÁ

Bindi
(17 aprile 2000)

____________

TOMASSINI. ± Al Ministro della sanitaÁ. ± Premesso:

che dalla stampa si eÁ appresa la notizia del proposito del dottor
Berger, commissario straordinario, di chiudere dal 1ë giugno al 15 set-
tembre 1997 il reparto di chirurgia generale dell'ospedale di Somma
Lombardo;

che, essendo numerose le unitaÁ operative di chirurgia nella azien-
da USL di Gallarate, non si comprende come mai non sia possibile
mantenere in attivitaÁ l'unitaÁ operativa di Somma Lombardo;

che voci insistenti parlano anche di una possibile chiusura dell'u-
nitaÁ operativa di Angera, localitaÁ che proprio d'estate raggiunge la mas-
sima presenza di persone,

l'interrogante chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo sia a conoscenza di questi propositi;

quali provvedimenti intenda prendere per evitare la disastrosa
chiusura delle suddette unitaÁ operative.

(4-05845)

(15 maggio 1997)

Risposta. ± Nei dati alfine pervenuti dalle competenti autoritaÁ sani-

tarie della regione Lombardia, viene precisato che la scelta della chiusu-

ra temporanea del reparto di chirurgia generale dell'ospedale di Somma
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Lombardo (azienda USL n. 2 di Gallarate) eÁ stata determinata dalla ne-
cessitaÁ ± del resto evidenziata con largo anticipo dal primario della divi-
sione di chirurgia dell'ospedale di Somma Lombardo e della chirurgia
II di Gallarate ± di non mantenere operanti nel periodo estivo due divi-
sioni uguali in contemporanea crisi di organici e con funzionalitaÁ
precaria.

La divisione di chirurgia dell'ospedale di Somma Lombardo eÁ ri-
masta chiusa nel periodo dal 1ë giugno al 15 settembre 1997 e l'accor-
pamento temporaneo dei sanitari e del personale paramedico alla
divisione di chirurgia II di Gallarate non ha contemplato, in ogni caso,
tutte le attivitaÁ ambulatoriali di chirurgia ed il servizio di endoscopia di-
gestiva, mentre eÁ stata disposta, altresõÁ, la partecipazione dei medici del-
la divisione di chirurgia inoperante ai turni di pronto soccorso presso
l'ospedale di Somma Lombardo.

Il Ministro della sanitaÁ

Bindi
(17 aprile 2000)

____________

WILDE. Ai Ministri dell'ambiente, delle finanze, della difesa e del-
l'interno e per il coordinamento della protezione civile. ± Premesso:

che un incendio di notevoli dimensioni, sviluppatosi nella notte
tra il 19 e il 20 maggio 1998 e rimasto attivo per ben cinque giorni, ha
distrutto un capannone della Fertildocks, utilizzato come deposito di
stoccaggio di circa 6.000 tonnellate di rifiuti, sito in localitaÁ Basette,
nel comune di Ravenna;

che l'incendio ha comportato un serio pericolo di inquinamento
per la comunitaÁ locale, mentre l'operazione di spegnimento ha impegna-
to seriamente per diversi giorni numerose squadre di vigili del fuoco ed
ha richiesto l'utilizzo di diverse tonnellate di acqua;

che il capannone eÁ stato affittato, nel mese di settembre 1997,
dall'azienda ecologica comunale Area per essere utilizzato per lo stoc-
caggio temporaneo della frazione secca dei rifiuti urbani del comune di
Milano, destinati ad essere venduti, attraverso la societaÁ Sea di San Ma-
rino, all'Enel come combustibile per la produzione di energia elettrica;

che l'intera operazione fa seguito ad un patto di mutuo soccorso
firmato tra le regioni Lombardia ed Emilia-Romagna e rientra nell'am-
bito dell'attuazione di un programma sperimentale di recupero e riutiliz-
zo di rifiuti urbani,

l'interrogante chiede di sapere:
in base a quale gara o trattativa l'azienda ecologica Area del co-

mune di Ravenna abbia affidato il servizio alla societaÁ Sea;

se corrisponda a veritaÁ che il programma sperimentale abbia avu-
to inizio precipitosamente e non sia supportato da uno specifico contrat-
to firmato tra la Sea e l'Enel, relativo all'utilizzo dei rifiuti provenienti
da Milano quale fonte di energia elettrica, e che il servizio eÁ stato affi-
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dato dall'Area alla Sea sulla base di semplici accordi operativi esistenti
tra l'Enel e la Sea medesima, oppure se questi rapporti siano sufficienti
per le suindicate operazioni;

se sia vero che l'Enel, destinatario finale dei rifiuti, avrebbe ri-
fiutato il materiale percheÁ ritenuto non idoneo come combustibile alter-
nativo, mentre la provincia sembra che abbia rifiutato qualsiasi
possibilitaÁ di trasferimento in discarica, percheÁ vietato dall'accordo tra
le regioni;

se dovesse essere la Sea, secondo il contratto, a prendere in cari-
co il materiale giacente inutilizzabile da ben sette mesi nel deposito di
stoccaggio;

poicheÁ la sequenza dei fatti, come riportati dalla stampa locale,
lascerebbe presumere che l'incendio potrebbe avere origini dolose e ve-
drebbe coinvolti vari soggetti, quali l'Area, la Sea, l'Enel e il consorzio
Pegaso (incaricato dall'Area per la lavorazione e il trasporto dei rifiuti
da Milano), in base a cioÁ, quali siano le cause ed a quali soluzioni sia-
no pervenuti gli inquirenti;

poicheÁ la stessa giunta comunale, un giorno prima dell'incendio,
aveva registrato «leggerezze» nella conduzione dell'operazione e aveva
chiesto la sostituzione del presidente dell'Area e l'apertura di un conten-
zioso tra Area e Sea, a quali «leggerezze» si riferisse la giunta;

se sia opportuno accertare in quale discarica siano stati trasporta-
ti i rifiuti a seguito della bonifica in modo da controllare ulteriormente
la loro natura e come sia stata smaltita l'acqua salmastra utilizzata per
lo spegnimento dell'incendio;

se risponda a veritaÁ la notizia riportata dalla stampa locale circa
gli eventuali accordi intercorsi per l'esportazione dei rifiuti in Albania
ed eventualmente quale tipo di rifiuti;

quali siano i risultati delle verifiche effettuate, se siano tali da
garantire la salvaguardia della zona dall'inquinamento atmosferico dovu-
to ai fumi dell'incendio e se la falda idrica sia stata danneggiata dall'o-
perazione di spegnimento;

se siano state effettuate analisi sulla qualitaÁ del materiale al fine
di verificare se veramente si trattava della frazione secca dei rifiuti ur-
bani del comune di Milano, alla luce del diniego dell'Enel sulla possibi-
litaÁ di un suo riutilizzo come combustibile;

se il Ministro dell'ambiente fosse a conoscenza dello specifico
programma sperimentale per il recupero e il riutilizzo dei rifiuti urbani;

quali siano i rapporti e le convenzioni esistenti tra l'Enel e la so-
cietaÁ Sea di San Marino e sulla base di quale gara siano stati effettuati
eventuali affidamenti per la fornitura di rifiuti come combustibile per la
produzione di energia,

se siano stati bruciati materiali radioattivi;

se siano in corso indagini di polizia giudiziaria, del NOE e del-
l'USL atte ad accertare le responsabilitaÁ.

(4-11645)
(30 giugno 1998)
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Risposta. ± Si ritiene utile precisare in premessa che l'iniziativa

sperimentale di trattamento della frazione secca di rifiuti solidi urbani di

Milano fa parte di una intesa tra le regioni Lombardia ed Emilia-Roma-

gna per l'attivazione di forme di collaborazione nel settore dello smalti-

mento dei rifiuti urbani ed assimilabili.

In virtuÁ di tale accordo la societaÁ SEA di Serravalle di San Marino
per conto dell'AMSA (Azienda milanese servizi ambientali) propose
nell'agosto del 1997 all'AREA (Azienda ravennate energia ed ambiente)
di attuare una iniziativa sperimentale per il recupero dei rifiuti urbani
ed assimilabili.

La provincia di Ravenna, previo parere favorevole dell'ARPA
(Azienda regionale prevenzione e ambiente), esercitando le competenze
attribuitele dalla regione con legge regionale n. 27 del 12 luglio 1994 i
cui effetti sono stati fatti salvi dal decreto legislativo n. 22 del 1997,
autorizzava l'AREA, che nel frattempo aveva aderito alla suddetta ini-
ziativa, ad effettuare attivitaÁ di stoccaggio provvisorio e lavorazione di
rifiuti, costituiti dalla frazione secca di rifiuti solidi urbani provenienti
da Milano e destinati al recupero, da svolgersi nell'impianto ubicato in
localitaÁ Bassette (Ravenna), per un periodo di 4 mesi dettando le se-
guenti prescrizioni:

il contenuto di sostanza organica non avrebbe dovuto superare il
10 per cento cosõÁ come previsto dall'accordo tra le due regioni;

sul materiale sarebbero stati effettuati controlli analitici;

il quantitativo massimo stoccato nel capannone non avrebbe do-
vuto superare il limite di 20.000 tonnellate;

il periodo massimo di giacenza per tale quantitativo in stoccag-
gio e per il materiale lavorato non avrebbe dovuto superare i 4 mesi;

i rifiuti lavorati e classificati sarebbero stati conferiti per il recu-
pero in impianti autorizzati, o in alternativa inviati all'impianto di tratta-
mento per la produzione di RDF di AREA e destinati successivamente
al recupero.

Il 17 settembre 1997 l'AREA trasmetteva al presidente della com-
missione consiliare ambiente alcuni elaborati sull'attivitaÁ svolta dall'a-
zienda, tra cui quello relativo al «trattamento sperimentale della frazione
secca classificata e combustibile derivante da rifiuti (CDR fluff) da uti-
lizzarsi come combustibile presso le centrali Enel».

I medesimi elaborati, inviati anche al presidente della commissione
consiliare attivitaÁ economiche e ai componenti dei suddetti organi colle-
giali, vennero forniti ai giornalisti nella conferenza stampa del 3 ottobre
1997 al fine di informare adeguatamente l'opinione pubblica sulla ini-
ziativa sperimentale in argomento.

Il 6 ottobre 1997 l'AREA stipuloÁ un contratto con la societaÁ con-
sortile Pegaso con sede in Ravenna per i servizi di stoccaggio, lavora-
zione, imballo e trasporto di frazione secca di rifiuti solidi urbani
preselezionati.
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Il 19 novembre 1997 l'Area e la SEA stipulavano un contratto con
l'obbligo per la SEA di garantire che il contenuto massimo di sostanze
putrescibili non fosse superiore al 6,5 per cento (percentuale piuÁ restrit-
tiva rispetto alla autorizzazione della provincia) e che i prodotti lavorati
venissero conferiti in impianto di termoutilizzazione indicato dalla SEA
stessa o in caso contrario assumendosi la stessa l'onere del ritiro e del
conferimento presso altro impianto idoneo.

A garanzia del contratto venne costituita a favore dell'AREA una
fidejussione da parte della SEA.

Fin dalla prima fase attuativa del contratto l'AREA rilevoÁ che i
campionamenti effettuati presentavano una quantitaÁ di sostanze putresci-
bili superiore alla percentuale stabilita per cui vennero disposte varie so-
spensioni dei conferimenti di rifiuti solidi urbani a causa
dell'inosservanza della SEA.

Per consentire la rilavorazione dei rifiuti, l'AREA fu costretta a ri-
chiedere alla provincia di Ravenna una proroga di 6 mesi del provvedi-
mento con cui era stata autorizzata alla attivitaÁ di stoccaggio
provvisorio e smaltimento dei rifiuti, proroga concessa dalla provincia
fino al 30 giugno 1998 con la conferma di tutte le prescrizioni del pre-
cedente provvedimento.

PoicheÂ perdurava lo stato di inadempienza della SEA soprattutto in
ordine alle date di ritiro e alla individuazione dei luoghi di destinazione
del materiale, l'AREA comunicoÁ alla provincia le difficoltaÁ incontrate
in sede di attuazione del programma di smaltimento di rifiuti eviden-
ziando inoltre che l'Enel, a cui era destinata la frazione secca per la ter-
moutilizzazione, aveva dichiarato la propria indisponibilitaÁ ad accettare
un materiale che non rientrava nei parametri stabiliti.

L'AREA sospendeva i conferimenti dei rifiuti e su richiesta degli
assessori all'ambiente del comune e della provinica di Ravenna avviava
un contenzioso con la SEA.

In questo periodo, nella notte tra il 19 e il 20 maggio 1998 si svi-
luppoÁ l'incendio presso il capannone ubicato nella menzionata localitaÁ
Bassette.

Al fine di completare nel piuÁ breve tempo possibile le operazioni
di spegnimento e sgombero dell'area interessata onde prevenire il crearsi
di condizioni igienico-sanitarie nocive per la salute pubblica, nell'appo-
sita riunione tenutasi presso la prefettura di Ravenna il 2 giugno 1998,
cui presero parte i rappresentanti del comune, della provincia di Raven-
na noncheÂ i responsabili dell'AUSL, dell'ARPA, i vigili del fuoco e
rappresntanti dell'AREA si decise di trasportare i rifiuti presenti nel sito
in questione presso una discarica di proprietoÁ dell'AREA ubicata in via
Romea Nord a Ravenna. Il trasporto fu curata dalla Fertildocks che ope-
roÁ sotto il diretto controllo dell'Azienda regionale prevenzione e am-
biente.

L'acqua salmastra utilizzata per lo spegnimento delle fiamme eÁ sta-
ta smaltita dalla SocietaÁ ambiente del capoluogo mediante intercettazio-
ne, convogliamento in fogna e quindi al depuratore comunale per lo
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stoccaggio e per il successivo trattamento dopo effettuazione di opportu-
ni campionamenti.

Per quanto attiene ai presunti accordi intercorsi per l'esportazione
dei rifiuti in Albania, la genericitaÁ degli elementi forniti dall'interrogan-
te non consente di rispondere al riguardo.

Con riferimento, poi, ai rapporti contrattuali tra l'Enel e la SEA, si
fa presente che gli stessi sono stati smentiti dalla societaÁ Enel attraverso
specifici comunicati stampa pubblicati sui quotidiani a maggiore diffu-
sione locale.

Si evidenzia, inoltre, che i tecnici della USL competente per terri-
torio e della sezione provinciale dell'ARPA di Ravenna hanno provve-
duto a tempestivi controlli sulla qualitaÁ dell'aria e ne hanno seguito
l'evoluzione per diversi giorni. Da tali controlli eÁ emerso che i valori
dei microinquinanti organoclorulati nei campioni analizzati di aria nel-
l'area interessata dall'incendio risultano tutti inferiori alla sensibilitaÁ
analitica strumentale. Pertanto si puoÁ affermare che i fumi non hanno
originato nessun pericolo per la salute e per l'ambiente. L'Azienda re-
gionale prevenzione ambiente, incaricata delle verifiche, ha escluso
qualsiasi inquinamento atmosferico ed idrico e non risulta la presenza di
residui di materiale radioattivo.

Per quanto attiene l'analisi dei materiali conferiti da Milano, l'A-
REA attraverso il proprio laboratorio e l'ARPA di Ravenna su richiesta
della suddetta azienda accertarono che la qualitaÁ della frazione secca di
rifiuti solidi urbani per le componenti di acqua e sostanza organica non
era in genere rispondente ai termini definiti dal contratto anche se il
materiale solido residuato dall'incendio, come rilevato dalla stessa AR-
PA in sede di specifici accertamenti tecnici, poteva essere comunque as-
similato ai rifiuti solidi urbani.

Si conferma, infine, che il Nucleo operativo ecologico dei carabi-
nieri di Bologna, delegato dall'autoritaÁ giudiziaria, unitamente a quello
dell'ARPA, ha svolto un sopralluogo presso la societaÁ Fertildocks nel
corso del quale sono stati effettuati campionamenti di rifiuti.

La locale magistratura ha aperto un'inchiesta, ancora in corso, volta
ad accertare le presunte origini dolose dell'incendio.

Il Ministro dell'ambiente

Ronchi
(19 aprile 2000)

____________
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